
лицами. Скорее держава военно-

авиационная.

Даже единственная граж-

данская новинка за последние 

четверть века – пассажирский 

«Сухой Суперджет 100» взялся 

удивлять гостей, будто подвы-

пивший экс-десантник в День 

ВДВ разбиванием кирпича о го-

лову. Лайнер со взлетной полосы 

круто взмыл в небо в стиле пере-

хватчика, затем сымитировал 

неудачную посадку и на втором 

круге сел по-истребительски: 

по крутой глиссаде, с коротким 

пробегом. Любители экстрима 

аплодировали мастерству пило-

тов, а иностранцы еще и спраши-

вали: пассажирскому-то лайнеру 

зачем такие кунштюки? Ему бы 

плавность, комфорт, надежность 

и безопасность. Вот уж действи-

тельно: за что ни берутся эти рус-

ские – все одно пулемет получает-

ся. Тоже дело нужное, но нам-то, 

пассажирам авиакомпаний, они 

пока ни к чему.

А где и как проявил себя оте-

чественный авиапром в граж-

данской авиации? Вот цифры, 

от которых берет оторопь. 

В 2001-м в России эксплуатиро-

валось 46 иностранных граждан-

ских воздушных судов. В начале 

2017 года из 579 магистральных 

самолетов, эксплуатируемых 

в стране, иностранного произ-

водства были 494. О малой авиа-

ции и говорить нечего – ее у нас 

просто нет, если не считать еще 

советских «кукурузников».

А может, не станет и большой: 

закупки авиакомпаниями россий-

ских самолетов Ил-96-300, Ту-214, 

Ту-204 практически прекращены. 

Хотя самолеты в своей основе 

очень хорошие. Еще во времена 

СССР зарубежные специалисты 

в один голос утверждали: у совет-

ских самолетов великолепный 

планер, а западным конкурентам 

они уступают лишь «начинкой». 

Но построенный уже после рас-

пада СССР «Сухой Суперджет» на 

две трети состоит из заграничных 

комплектующих, включая фран-

цузские двигатели, – и почти не 

летает: средний налет даже у рос-

сийских эксплуатантов в прошлом 

году составил 3–3,7 часа в сутки 

против 9 часов у иностранных 

лайнеров. Неудивительно, что 

российскую новинку не хотят по-

купать ни за рубежом, ни внутри 

страны – невыгодно!

Причем главная беда SSJ 100, 

создание которого обошлось 

стране втрое дороже, чем плани-

ровалось, не в недостатках кон-

струкции или низком качестве 

исполнения (хотя и это есть), а 

в полном отсутствии наземного 

сервиса. Из-за чего при каждой 

грошовой поломке лайнеры неде-

лями простаивают на земле в ожи-

дании подвоза нужной запчасти.

О б  э т о й  п р о б л е м е  н а 

МАКСе-201 7 справедливо гово-

рил Владимир Путин: «В наших 

планах нарастить долю россий-

ской авиатехники на внутрен-

нем и мировом рынке, для этого 

нужно не только улучшать ее ка-

чество и надежность, но и раз-

вивать систему послепродаж-

ного сервиса. Нужны склады, 

нужны запасные части, нужна 

подготовка кадров, 

сервисные центры 

нужно открывать...»
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Вот откуда такая борзота
Невыплаты зарплаты россиянам давно 
стали хронической болезнью

Генерал Сугробов 
за решеткой, 
но дело его живет
Почему вполне 
законопослушный гражданин 
Юрий Борисов, попав 
под каток полицейского 
произвола, не может дождаться 
справедливости?

КУМИРЫ 11

Как Стрельца 
душа 
в беге...
Сегодня исполнилось 
бы 80 лет самому 
яркому форварду 
в истории 
отечественного 
футбола

Юрий НИКОЛАЕВ: 
Я никогда не 

обманывал зрителей. 
Честное слово!

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Очередной МАКС, открывший-

ся на этой неделе, показывает: 

наша страна, несмотря ни на 

что и даже на санкции, оста-

ется авиационной державой. 

В первый день ВИП-гости во 

главе с президентом Влади-

миром Путиным любовались 

новейшим многоцелевым 

МиГ-35. И ведь впрямь было 

на что посмотреть!

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

И
стребитель свечой взмыл 

в небо, на зависть супоста-

там проделал на бешеной 

скорости все мыслимые 

и немыслимые «петли», 

«горки», «бочки» и практически 

завис в воздухе в фигуре «кадуш-

ка». Следом примчалась группа 

истребителей-бомбардировщи-

ков Су-34 (ау, Сирия, где ты?) в со-

провождении пары Т-50 пятого 

поколения, которые устроили 

натуральный воздушный бой...

Как всегда, в программе авиа-

шоу запланированы демонстра-

ционные групповые пролеты 

«Русских витязей» на тяжелых ис-

требителях Су-30СМ, «Стрижей» на 

МиГ-29, «Соколов России» на Су-27

и Су-34. Заметьте: они летают 

на российских, до последней за-

клепки отечественных самолетах. 

И как летают! А еще есть у нас стра-

тегические бомбардировщики 

Ту-160, ударные вертолеты Ми-28 

«Ночной охотник», Ка-50 «Черная 

акула», Ка-52 «Аллигатор» и...

И получается, что Россия, ко-

нечно же, авиационная держава, 

но вся в погонах, с голубыми пет-

МАКС-2017: мечтать не вредно
Заметки с российского авиакосмического салона, работающего в подмосковном 
Жуковском

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Завтра питерский «Зенит» про-

ведет первую в наступившем 

сезоне игру на своем новеньком 

стадионе. Можно, кажется, вы-

дохнуть: история скандального 

долгостроя «Зенит-Арены» 

уходит в тень. Зато на первый 

план выплывают удивительные 

подробности возведения ново-

го следственного изолятора 

в Петербурге. «Кресты-2» долж-

ны были стать самым крупным 

пенитенциарным заведением 

в Европе и даже в мире. Новую 

тюрьму, как и стадион на Крес-

товском, строят уже 10 лет. 

И если арену под натиском не-

умолимо приближающегося 

ЧМ-2018 с грехом пополам 

домучили, довели до ума, то 

судьба «Крестов» остается не-

определенной.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Строительство изолятора в Колпи-

но должно было завершиться еще 

в 2013 году. Сроки многократно 

переносились то с зимы на лето, 

то наоборот. В 2015-м недостро-

енный комплекс гордо показали 

журналистам. Задуманный как 

продолжение легендарной тюрь-

мы на Выборгской стороне, где 

до сих пор в одиночных камерах 

сидят по несколько человек, но-

вый следственный изолятор на 

4 тысячи мест должен соответство-

вать евростандартам. В каждой ка-

мере – умывальник, санузел, теле-

визор, кондиционер, холодильник 

и даже полы с подогревом. Вместо 

вышек с часовыми и собак – за-

секреченная интегрированная 

система охраны. На площади 

в 164 тысячи квадратных метров 

расположились жилые корпуса, 

мастерские, больница, спортив-

ный комплекс, баня и несколько 

храмов.

Изначальная стоимость «строй-

ки века» составляла 4,3 млрд руб-

лей. Но и тут, как и в случае со 

стадионом, деньги и время уходят 

как вода в песок. Заказчик строи-

тельства ФСИН заключила с Гене-

ральной строительной корпора-

цией (ГСК) контракт на 11,9 млрд 

рублей. В 2015-м стороны подпи-

сали дополнительное соглаше-

ние на 1,3 млрд. После того как 

все установленные сроки снова 

были сорваны, руководство ФСИН 

обещало принять арестантов 

в новой тюрьме в июле 2016 года. 

И вот уже следующий июль катит 

к финишу, а новое здание СИЗО 

«Кресты», по словам директора 

ФСИН РФ Геннадия Корниенко, 

обещают ввести только в конце 

года. Об этом он заявил в среду, от-

вечая на вопросы спикера Совета 

Федерации Валентины Матвиен-

ко в рамках «правительственного 

часа». Но сколько их уже было, та-

ких «последних сроков»?

Между тем на исходе 2016 года 

дол ж ны бы ли войти 

в строй и дороги к СИЗО, 

которых опять же еще нет. 

А новоселье в тюрьме «Кресты-2» 
все откладывается...
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По 100 рублей 
с облупленного носа

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Зачем депутаты ввели курортный сбор? Очередное 

экзотическое решение трудно объяснить, просто 

опираясь на логику и законы экономики. Значит, 

тут действуют иные таинственные силы. Попробуем 

разобраться.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Итак, в Госдуме в третьем чтении одобрен законопроект 
о введении сбора за пользование курортной инфра-
структурой. Согласно этому закону, с 1 мая 2018 года 
до 31 декабря 2022 года в России водится уплата еже-
дневного сбора за пребывание на курортах Крыма, 
Алтайского, Краснодарского и Ставропольского краев. 
Размер сбора предполагается в пределах 100 рублей 
с каждого облупленного носа.

Это решение принимается на фоне долголетних и бес-
плодных дискуссий о том, как заставить наших граждан 
отдыхать в родной стране. Экономисты, бизнесмены 
и эксперты заходятся в эмоциях, объясняя, почему надо 
снижать цены на билеты, давать преференции малому 
бизнесу и повышать качество обслуживания туристов, 
чтобы те дружно и в полный голос запели: «Не нужен нам 
берег турецкий...»

Как раз в последнее время наметилось какое-ни-
какое движение в эту сторону. Главы местных админи-
страций в Крыму и в Краснодарском крае всеми силами 
внушают местному населению, что не надо драть лишнее 
с отдыхающих, стараются влиять на потребительские 
цены, выходящие во время курортного сезона за рамки 
разумного, доброго, вечного. Турбизнес и авиаперевоз-
чики придумывают различные акции для клиентов. Даже 
виноделы вносят лепту: на днях легендарные крымские 

компании «Массандра» и «Новый Свет» объявили о сни-
жении цен на свою продукцию до 30% – исключительно 
для того, чтобы привлечь туристов на резко подорожав-
ший Крымский полуостров.

Да что там виноделы, если сам президент постоянно 
призывает граждан: отдыхайте, родные, на своей земле, 
хватит отвозить деньги загранице, которая обложила 
нас санкциями! И, надо заметить, граждане стали при-
слушиваться к призывам – мой личный опыт поездок 
на машине в Крым показал, что едут на полуостров 
в охотку, невзирая на все трудности с паромом и дорого-
визну бензина в регионе.

И тут бы самое время дать импульс начавшемуся про-
цессу, стимулировать местные власти и перевозчиков, 
предоставить больше льгот и скидок – глядишь, деньги 
вернутся. И именно в этот самый момент на сцене появ-
ляются официальные лица, сгибающиеся под грузом от-
ветственности и полномочий. Сами они, как мне кажет-
ся, мало знают об отдыхе в России, поскольку выбирают 
другие маршруты. Но остальных россиян подбадривают: 
выбрали Родину для отдыха – платите дополнительно!

Сразу вопрос: а за что я должен платить после того, 
как отдал деньги за недешевые путевку и авиабилет? 
Разве в их стоимости нет уже заложенных сезонных на-
круток? В преамбуле к законопроекту об этом говорится 
довольно туманно: курортный сбор будет направляться 
на строительство инфраструктуры, ее реконструкцию 
и благоустройство, распоряжаться деньгами будут мест-
ные муниципалитеты.

Минуточку! Разве эти самые муниципалитеты уже 
не получают помощь от государства по линии федераль-
ных целевых программ по развитию отечественных 
курортов? Только по Крыму в них заложены гигантские 
средства (посмотрите на сайте правительства). Они же 
получают деньги в виде налогов от местного 
бизнеса, у которого в курортный сезон рез-
ко повышаются доходы. 

АЛЕКСАНДРА ЩЕПОЧКОВА

МАРКЕТОЛОГ
– Знаю одно: ни один другой го-
род не дает таких шансов! Здесь 
можешь делать то, что хочешь, 
воплощать любые свои идеи. 
Остальное – вторично.

ВЯЧЕСЛАВ ФОМИНЕНКОВ

КРАСНОДЕРЕВЩИК
– Я коренной москвич, это моя 
Родина. Здесь работа, друзья, 
девушка – вся моя жизнь. А с по-
стоянными «временными труд-
ностями» я смирился.

АЛЕКСЕЙ ЛОТОРЕВ

ЗВУКООПЕРАТОР
– Есть две Москвы: днем и но-
чью. Люблю последнюю: здания 
и улицы в огнях, публика наряд-
ная. А днем бежишь и думаешь: 
неужто это тот же город?

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Москва. Как много в этом 
звуке?
Будто отвечая многочисленным критикам, 

которых в шок и трепет приводят беско-

нечные раскопки на улицах, в свежем ис-

следовании «Индекс качества городской 

среды» Москва признана самым удобным 

для жизни городом среди российских мил-

лионников. «Труд» решил выяснить у прохо-

жих, как им живется в столице.

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Граждане отдыхающие! Приготовьте 

по 100 рублей с носа.

курсы 
валют

$59,0823 (–0,1595)

€68,0037 (–0,2725)

981
пассажирский 
самолет состав-
ляет парк рос-
сийских авиапе-
ревозчиков. 
16,8 года – 
средний возраст 
машин

«Запускайте
смело руку

В государственный
карман. 

В тесноте
и страшной давке 

Не заметит 
вас никто...»

Из «Вредных советов» 
Григория Остера

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ПО КАТАЛОГУ РОСПЕЧАТИ «ГАЗЕТЫ. ЖУРНАЛЫ»  
«СПЕЦВЫПУСК. 
ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА»

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК 
ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10265

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 июля во всех почтовых отделениях России 

начинается досрочная подписка на 1-е полугодие 2018
Во всех почтовых отделениях России
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1,78 
млрд 
рублей
составляет не-
выплаченная 
зарплата, кото-
рую работники 
ждут и год, и два, 
и более. Все 
ждут и ждут…

Инвестиции России в государственные
облигации США увеличились до 108,7 млрд долларов, 

согласно отчету американского Минфина

Депутаты Законодательного собрания 
Красноярского края отменили скандальный закон о повышении 

своих зарплат со 100 до 200 тысяч рублей

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Рогозин
вице-премьер 

(о запрете полета на 

военном самолете 

в Кишинев)

– Я не понял, кто там 

мне чего запретил. При-

лечу обязательно. Встре-

тимся и с президентом Молдавии, и с руко-

водством ПМР.

Владислав Сурков
помощник президента 

РФ

– Весь этот «хайп» по по-

воду воображаемого госу-

дарства Малороссия в це-

лом полезен. Главное здесь 

то, что Донбасс воюет не за 

отделение от Украины, а за ее целостность.

Андрей Кончаловский
кинорежиссер

– Я считаю, что сейчас 

«Оскар» – как «Макдо-

налдс»: это транснаци-

ональная корпорация. 

Никого не надо туда от-

правлять. Надо объявить 

санкции, пусть живут без нас.

Роман Вильфанд
глава Гидрометцентра 

России

– Умеренное лето наступа-

ет на этой неделе. Боюсь 

здесь быть оптимистом, но 

есть явные признаки по-

вышения температуры. И 

такой хороший воздух, чистый, пришел с 

Атлантики.

Юрий Нагибин
писатель

(из дневника, 20 июля 

1978 года)

– А лето уходит. Я так бо-

юсь первого желтого ли-

ста. Порой мне кажется, 

что я этого не переживу. Я 

так многого жду от каждого лета, что теряю 

его впустую.

Георгий Плеханов
теоретик марксизма

(из речи на 

Международном 

рабочем 

социалистическом 

конгрессе в Париже, 

21 июля 1889 года)

– Некоторые писатели, фантазия кото-

рых значительно превышает их соци-

ально-экономические сведения, рисуют 

Россию страной вроде Китая, которая по 

своей экономической структуре ничего не 

имеет общего с Западом. Это совершенно 

ложно.

Кто же освободил Польшу?

ФОТО ФОТОХРОНИКА ТАСС

с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Одно из самых знаковых 

высказываний нынешнего 

лета. «Откуда такая борзота, 

такое хамство по отношению 

к людям?» – возмутился Вла-

димир Путин по поводу много-

месячной задолженности 

в выплатах зарплаты на Ниж-

нетагильском заводе тепло-

изоляционных изделий. И все 

вдруг пришло в движение... 

Как это все чаще бывает, по-

требовалось вмешательство 

не трудового инспектора, не 

следователя, а главы государ-

ства. Неужели для миллионов 

россиян обращение к прези-

денту – единственный способ 

выбить свою законную, давно 

заработанную плату за труд?

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
евыплатами давно и вплот-

ную занимаются проку-

ратура, Следственный ко-

митет, судебные органы, 

Роструд, трудовые инспек-

ции. И не без результата. Во мно-

гих случаях удается вернуть лю-

дям заработанные деньги, хотя 

нередко и с большими задержка-

ми. Вот, к примеру, несколько со-

общений с сайта Генпрокуратуры 

только за один день – 12 апреля 

с. г. Татарстан: после вмешатель-

ства Приволжской транспортной 

прокуратуры работники авиа-

компании «ВИМ-АВИА» получи-

ли февральские долги – 38 млн 

рублей. Самарская область: в суд 

направлено уголовное дело в от-

ношении гендиректора ОАО «Ав-

тоВАЗагрегат» по факту невыплат 

в размере 129 млн рублей. Задол-

женность на сегодня погашена 

в полном объеме. Новгородская 

область: после вмешательства 

прокуратуры получили свои 

деньги за январь – февраль 2017-

го 28 работников ООО «СТЭЛС». 

Ханты-Мансийский автономный 

округ: гендиректор строительно-

монтажного предприятия пред-

станет перед судом. Он в течение 

года не рассчитывался с работни-

ками. Задолженность погашена...

Подобных фактов очень много. 

В январе – мае выявлено почти 

270 тысяч нарушений закона 

в сфере оплаты труда, 116 тысяч 

Вот откуда такая борзота
Невыплаты зарплаты россиянам давно стали хронической болезнью

•ЭХО•

На днях Минобороны России впервые 

опубликовало на своем сайте исто-

рические документы, касающиеся 

действий Красной армии по освобож-

дению Польши в 1944–1945 годах. 

Почему вдруг решили рассекретить 

большую архивную массу, понятно: 

польский президент Анджей Дуда на-

кануне подписал принятый сеймом 

закон о запрете пропаганды комму-

низма с поправками, позволяющими 

сносить памятники. Под угрозой 

оказались 469 монументов воинской 

славы освободителям Польши от фа-

шизма. Вот мы и решили напомнить 

миру и новому поколению поляков, 

как все было на самом деле.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Проект «Освобождение Польши. Цена 

Победы» представляет собой подборку 

уникальных исторических документов 

из фондов Центрального архива Мин-

обороны России о периоде освобожде-

ния оккупированной Гитлером Польши 

частями Красной армии в конце Второй 

мировой войны. Там же немало свиде-

тельств взаимодействия советских 

бойцов и командиров с освобожден-

ным населением. В списке доступных 

теперь оригиналов – боевые донесения, 

докладные записки, рапорты, справки, 

формуляры и телеграммы. В подлин-

ности документов трудно усомниться 

даже прожженным скептикам.

Вопросы только в том, будут ли они 

адресатом прочитаны и как именно ис-

толкованы. Ведь то, что нашим истори-

кам кажется очевидным, диаметраль-

ным образом трактуется западными 

СМИ. А политики из правящей партии 

Качиньского взвиваются от одного тер-

мина «освобождение Красной армией», 

толкуя только о «коммунистической ок-

купации Польши». Участие СССР в той 

войне сводится для них исключительно 

к Катынской трагедии и пакту Молото-

ва – Риббентропа. Кто завоевал Польшу 

и кто ее освободил – у них перевернуто 

с ног на голову.

Территория Польши была под пятой 

вермахта с сентября 1939-го по февраль 

1945-го. За это время погибли около 

6 млн поляков – 20% населения стра-

ны. Планомерное уничтожение было 

остановлено только с приходом Красной 

армии – и это факт. Несмотря на сталин-

ские методы установления «торжества 

коммунизма» в Польше, государствен-

ность полякам была сохранена, террито-

рия – приумножена, а экономика – вос-

становлена. «Нет сомнения, что Польша 

как нация и как государство выжила 

во многом благодаря Красной армии, 

которая вместе с Армией Крайовой сра-

жалась за ее освобождение», – напом-

нил глава международного комитета 

СФ Константин Косачев.

А о страшных итогах немецкого ок-

купационного режима свидетельствует 

хотя бы рапорт командующего 1-м Бе-

лорусским фронтом маршала Георгия 

Жукова о положении в освобожденной 

Варшаве: «Бросив на подавление авиа-

цию, танки, артиллерию, немцы 

превратили столицу Польши в руины. 

Крупнейшие промышленные пред-

приятия стерты с лица земли. Жилые 

дома взорваны или сожжены. Городское 

хозяйство разрушено. Десятки тысяч 

жителей уничтожены, остальные были 

изгнаны. Город мертв». Это – документ.

Варшава была освобождена 17 ян-

варя 1945 года советскими войсками 

в результате Висло-Одерской операции, 

в ходе которой погибли более 40 тысяч 

советских солдат. Усилиями соцлагеря 

Варшава была отстроена заново, о чем 

сегодня польское руководство не любит 

вспоминать. Но тогда поляки были нам 

благодарны уже за жизнь.

В телеграмме Союза польских патри-

отов о роли РККА говорится: «Советские 

войска воздвигли мост, соединяющий 

нас с братским народом». В своем письме 

Сталину командир 1-го корпуса Поль-

ской армии генерал Зыгмунт Берлинг 

не скрывал чувств: «В сердце польского 

народа вечно будет жить горячая благо-

дарность советскому союзнику».

Похоже, Берлинг ошибался: поль-

ский народ сегодня позабыл о крови, 

пролитой советскими воинами за свобо-

ду Польши. Новая власть прокляла пери-

од совместного существования и готова 

дотоптать память о воинах-осво-

бодителях, снеся полтысячи мо-

нументов, которые сами поляки 

ставили после войны и в 1994 году 

обязались на межправительствен-

ном уровне охранять вечно. Впрочем, 

есть еще немало поляков, которые не 

боятся на фоне официальной русофо-

бии называть вещи своими именами.

Председатель польского мемориаль-

ного общества «Курск» Ежи Тыцтак так 

объясняет запоздалую «декоммуни-

зацию»: «Это очередной шаг в борьбе 

с Россией. Власти удалось объединить 

большое количество людей на основа-

нии ненависти к России. Вслед за сносом 

мемориалов советским солдатам, вот 

увидите, начнется и снос памятников 

польским солдатам, которые пришли 

с Красной армией. Надо, чтобы власть 

услышала сейчас, что народ на самом 

деле думает об этом. Полагаю, демонти-

ровать все памятники не удастся: растет 

народное сопротивление. Местные жи-

тели не хотят расставаться с монумен-

тами, к которым они с детства ходили 

с цветами...»

Интересный факт: 22 июня в Ми-

колине жители открыли отреставри-

рованный памятник советским сол-

датам. Как раз в тот день, когда сейм 

принимал поправки. Конечно, едва ли 

публикация документов Минобороны 

позволит переломить насаждаемые 

сегодня мантры об освобождении 

Европы от фашизма американцами. 

Мифы крепнут. Достаточно посмо-

треть свежий ролик НАТО о добрых 

и свободолюбивых «лесных братьях» 

в Литве... Но те, кто захочет увидеть 

правду о роли погибшего генера-

ла Черняховского в освобождении 

польских городов или о «подвигах» 

легионеров СС, Бандеры и Шухевича 

на польских землях, всегда могут за-

йти на сайт Минобороны. Глядишь, 

до кого-то и достучимся. Т
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По 100 рублей 
с облупленного носа

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Никто не отменял 
участие частного 
бизнеса в инве-

стировании в инфраструк-
турные объекты – почему 
этим должен заниматься 
приезжий отдыхающий, 
который уже и так изряд-
но потратился? Наконец, 
где гарантии, что местные 
власти будут использовать 
собранные с отдыхающего 
носа деньги точно по на-
значению? Лично меня на 
сей счет терзают смутные 
сомнения. Бюджеты сегодня 
трещат по швам повсюду, от 
Москвы до самых до окраин, 
и всегда найдется соблазн 
заткнуть очередную финан-
совую дыру.

Кто-то скажет: ну что тут 
мелочиться – 100 рублей 
в день, не обеднеем же? 
Ну, во-первых, на среднюю 
семью с двумя детьми это 
уже 400 рэ в день, а если 
умножить на 10-дневный от-
пуск, то получается 4 тысячи. 
Депутаты уже подсчитали, 
что за время эксперимента 
курортный сбор принесет 
в Ставропольский край до-
полнительные 2,02 млрд 
рублей, в Краснодарский – 
8,3 млрд, в Республику 
Крым – 16,4 млрд. Именно 
столько должны дополни-
тельно заплатить за свой 
заслуженный отдых граж-
дане России. Как раз те, кто 
отдыхает дома, а не в Ницце. 
А у таких, как сами понимае-
те, лишних денег нет.

Идем дальше. Извлечь 
курортный сбор можно будет 

только из покупателей ле-
гальных путевок, которые и 
так уже заплатили все налоги 
и отчисления. А вот содрать 
100 рублей с дикаря, сняв-
шего на атовокзале или че-
рез интернет угол у бабушки 
на автовокзале, куда слож-
нее. Как известно, в России 
уже вводился закон о курорт-
ном сборе в декабре 1991 
года, отменили его только 
в 2004-м по причине... от-
сутствия средств контроля за 
этими сборами. К примеру, 
в том самом 2004-м весь 
Краснодарский край собрал 
лишь 4 млн «курортных» 
рублей, а затраты на адми-
нистративный аппарат, зани-
мавшийся сборами, намного 
превысили поступления. Как 
бы не получилось повторе-
ния этой грустной финансо-
вой истории.

Понятно: и правитель-
ство, и депутаты, и местное 
начальство в условиях то-
тального бюджетного дефи-
цита ищут деньги не там, где 
потеряли, а там, где светлее, 
под фонарем. Традиционно 
лезут в наш карман, даже 
не пытаясь изыскать деньги 
на «альтернативных пло-
щадках». Происходит это на 
фоне скандальных новостей 
о купеческой свадьбе, кото-
рую закатывает скромная 
судья из Краснодара, или 
о рос кошном празднике, 
устроенном главой Чечни 
в честь переименования 
местного футбольного клуба. 
И вы говорите, денег нет? 
Посмотрите лучше! Т

руководителей удовлетвори-

ли требования прокуроров. Но 

140 тысяч исков и заявлений 

пришлось направить в суд. Было 

возбуждено 399 уголовных дел, 

и еще почти полтысячи матери-

алов направлены для решения 

вопроса об уголовном преследо-

вании.

То есть система работает? Но 

почему же тогда невыплаты с пу-

гающей регулярностью обруши-

ваются на россиян? Если судить 

по опросам Фонда «Обществен-

ное мнение» (ФОМ), с задержка-

ми зарплаты за минувший год 

столкнулись 4–6 млн человек. 

По сведениям Роструда, в 2016-м 

выданная с задержками зарплата 

составила 25 млрд рублей (и это 

далеко не вся задолженность). 

Управление Генпрокуратуры 

в Сибирском федеральном окру-

ге сообщило о погашении долгов 

в одном лишь первом квартале 

на 992 млн, в Приволжском этот 

показатель превысил 800 млн, 

в Южном – 660 млн рублей… 

С задержками зарплаты в нынеш-

нем году сталкивались работни-

ки почти всех регионов страны. 

Росстат называет другие циф-

ры. На 1 июля сумма заработан-

ных, но невыплаченных денег 

составила 3,2 млрд рублей (без 

учета субъектов малого бизне-

са). Численность обделенных по-

лучкой – 60 тысяч человек. Тоже 

Многомесячные невыпла-

ты ставят семьи, живущие от 

получки до получки, в крити-

ческое положение. Создаются 

очаги социального напряже-

ния и даже бедствия. «Я пятый 

месяц не получаю зарплату. А у 

меня двое детей. Я в долгах как 

в шелках. На забастовку пошла не 

от хорошей жизни – чтобы полу-

чить свои кровные», – написала 

на интернет-форуме работни-

ца «Чувашавтотранса», когда в 

Чебоксарах и Новочебоксарске 

270 водителей и кондукторов го-

родских автобусов не вышли на 

работу, заранее уведомив о своих 

намерениях начальство. «Просто 

жить не на что», – объясняли они 

свой шаг. В городе возникли боль-

шие транспортные проблемы. Но 

многие жители выражали на веб-

сайте солидарность с бастующи-

ми, поддерживали их.

Эхо акции дошло до Москвы. 

Деньги, конечно, нашли. Но 

горький осадок остался. И ког-

да месяц назад глава Чувашии 

Михаил Игнатьев создал меж-

ведомственную комиссию «по 

вопросам своевременности 

и полноты выплаты зарплаты, 

снижения неформальной заня-

тости», в интернете появились ед-

кие комментарии: «Надо бы еще 

создать комиссию по контролю 

работы этой комиссии».

Неплатежи усиливают про-

тестные настроения во многих 

регионах. Это понимают и в 

Кремле, и на местах. Но... Россий-

ская экономика буксует. На пред-

приятиях денег постоянно не 

хватает, в том числе и на зарпла-

ту. Сегодня треть организаций 

и предприятий – убыточные. Что-

бы остаться на плаву, экономят на 

работниках. Но когда доходит до 

банкротства, тут уж с выплатами 

совсем худо. Как сообщает тот же 

Росстат, на 1 июля с. г. 30% всей 

просроченной задолженности 

(около 1 млрд рублей) приходит-

ся на организации, находящиеся 

в стадии банкротства. В прошлом 

году в России пошли ко дну свы-

ше 12 тысяч предприятий и орга-

низаций, в нынешнем таких уж 

точно не меньше.

Пожелание главы правитель-

ства «Денег нет, но вы держитесь» 

давно стало крылатой фразой. Но 

в реальной экономике без денег 

держаться не за что. Т

немало, ведь для каждой семьи 

пустой кошелек – большая беда, 

но все-таки у Росстата получается 

не столь мрачная картина. А все 

дело в том, что статистическая 

служба использует только те ма-

териалы, которые добровольно 

передают сами работодатели. 

А далеко не все из них, как вы 

понимаете, рвутся сообщать 

эти данные. Кроме того, специ-

алисты Росстата собирают дан-

ные только у крупных и средних 

предприятий, оставляя вне поля 

зрения миллионы работающих 

граждан...

То есть материалы Росстата 

по невыплатам не отражают 

в полном масштабе реальную 

ситуацию. Но именно на эти 

статотчеты ориентируется пра-

вительство. Отсюда возникает 

убаюкивающая цифра: граждан 

уверяют, что несвоевременно 

получают свои кровные менее 

1% работников по обследуемым 

видам экономической деятель-

ности. Статистическая погреш-

ность... А это не совсем так. 

Точнее, совсем не так! Вот и при-

ходится президенту лично раз-

руливать ситуацию на конкрет-

ном заводе. Опасная ситуация, 

когда на капитанский мостик 

передается приукрашенная, не 

отражающая действительность 

информация. Как вести корабль, 

не имея надежных данных?
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МАКС-2017: мечтать не вредно

А новоселье в тюрьме «Кресты-2» 
все откладывается...

Зато есть труп подполковника 

УФСИН России по Петербургу 

и Ленобласти Николая Чернова, 

курировавшего строительство следствен-

ного изолятора: 34-летний офицер был рас-

стрелян в упор вечером 2 марта с. г. на 8-м 

километре Колтушского шоссе по дороге 

домой. После того как в Чернова выпустили 

девять пуль, он был еще жив, но скончал-

ся, не приходя в сознание, через пять суток 

в Военно-медицинской академии, куда его 

перевезли из Всеволожской больницы.

По подозрению в убийстве сначала задер-

жали некоего Сабира Садыкова 63 лет. Без 

таких «начальников бригад», наверное, не об-

ходится ни одна крупная стройка в России. Но 

четырежды судимый (!) – за кражу, хулиган-

ство, мошенничество и разбой – «решальщик» 

на крупнейшей стройке режимного объекта 

ФСИН – это все-таки, согласитесь, перебор.

По показаниям Садыкова выходит, что 

убийство Николая Чернова заказал его 

руководитель полковник Сергей Мойсе-

енко, заместитель начальника УФСИН по 

Петербургу и Ленобласти по капитальному 

строительству. И 53-летнего полковника 

задержали 5 марта в собственном кабинете. 

По версии следствия, отвечавший за технад-

зор Николай Чернов не соглашался подпи-

сывать акты о невыполненных работах на 

строительстве СИЗО и дорог к нему. Говорят, 

в квартире у погибшего нашли диктофонные 

записи совещаний по строительству изоля-

тора. Якобы убили Чернова из-за опасений, 

что тот передаст обличительную информа-

цию в Главное управление собственной без-

опасности ФСИН России или в ФСБ...

По результатам расследования возбуж-

дено уголовное дело о хищениях в особо 

крупном размере при строительстве СИЗО 

«Кресты-2». Работы на сумму 15,8 млн ру-

блей должны были завершить к 1 декабря 

2016 года. А Николай Чернов обнаружил, 

что 12,2 млн из них не освоены, то есть 

Все это есть у запад-

ных авиастроителей, 

и боинги с эрбасами 

летают по три десятка лет по 9 ча-

сов в сутки. Этих «старичков» 

покупают или берут в лизинг по 

всему миру, ибо уверены: произ-

водитель гарантирует техобслу-

живание и ремонт своей продук-

ции в определенные договором 

сроки по всему миру – будь там 

война или революция, землетря-

сение, наводнение или великая 

сушь. И ведь обеспечивает, не 

жалея сил и денег!

Кстати, иностранные само-

леты, бороздящие российское 

небо, прилетели к нам из даль-

него зарубежья, сменив за годы 

трудового стажа не одного экс-

плуатанта. Три четверти этих 

лайнеров зарегистрированы 

на Бермудах, остальные – в Ир-

ландии. Казалось бы, совсем не 

«а виационные» страны. Но на 

рынке международных авиапе-

ревозок они пользуются автори-

тетом из-за высокого качества 

контроля за техническим состо-

янием своих самолетов. И очень 

прилично зарабатывают на этом.

В России государство субсиди-

рует авиапром немалыми деньга-

ми. «Отрасли сейчас оказывается 

достаточно широкая поддержка. 

Только в прошлом году в рамках 

программы «Развитие авиаци-

онной промышленности» на эти 

цели было направлено почти 

52 млрд рублей, а в этом году 

планируется 60 млрд», – сказал 

Владимир Путин в Жуковском, 

где при открытии МАКСа-2017 

прошло заседание по развитию 

гражданского авиастроения. 

Но, по данным Счетной палаты, 

иностранных авиастроителей 

мы субсидируем впятеро щед-

рее! Ибо около 50 млрд рублей 

ежегодно они получают за счет 

льгот – большинство иностран-

ных самолетов ввозятся в Россию 

с освобождением от таможенных 

пошлин и налогов. А ежегодные 

платежи по лизингу (54% само-

летов российских авиакомпаний 

эксплуатируются по договорам 

лизинга или аренды), техобслу-

живанию и ремонту самолетов 

составляют около 225 млрд руб-

лей (сегодня из-за падения кур-

са – больше). Итого по совокуп-

ности 300 млрд рублей ежегодно 

уходит за рубеж.

Эти деньги платим мы, пас-

сажиры! Платим за доступность 

с. 1

с. 1

Вид на 

Кресты.

Начало 

XX века.

4,3 млрд 
рублей
составляла изначальная 
стоимость новых 
«Крестов-2». Но и тут, как 
в случае со стадионом, 
деньги и время уходят как 
вода в песок. На сегодня 
стоимость контракта на 
строительство выросла 
втрое, а новой тюрьмы все 
нет... 

В ближайшие 20 лет наибольшим спросом
у авиакомпаний будут пользоваться узкофюзеляжные самолеты вместимостью 120 и более 

кресел, на долю которых придется 63% общего количества новых воздушных судов
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Павел ПОЖИГАЙЛО
президент Фонда изучения 

наследия Петра Столыпина, 

директор Всероссийского хорового 

общества

– Итоги деятельности Столыпина извест-
ны: огромная страна вышла из кризиса и 
мощно двинулась вперед. Мы вышли на 
первое место по продаже хлеба. В той Рос-
сии многое делалось для того, чтобы рас-
крыть потенциал народа. Революционная 
буря 1905 года успокоилась не кнутом, а 
столыпинскими реформами. Тогда простой 
работяга поверил в перемены. И в этом 
коренное отличие той ситуации от нынеш-
ней. Правительство в современной России 
даже не пытается пробудить новые эконо-
мические силы, дать шанс им раскрыться. 
Трудно, почти невозможно легально вести 
свое дело. Бурная деятельность Кабинета 
сводится к введению все новых и новых 
налогов. Так и хочется сказать: ребята, 
хватит ломать комедию, национализируй-
те экономику, и дело с концом. Как и 100 
лет назад, стране нужна судебная рефор-
ма. У премьера достаточно возможностей, 
чтобы ее провести, но и тут все замерло. 
Пример Столыпина показал: если ты по-
литик и патриот – будь решительнее. По-
желал бы этого новому премьеру. 

Евгений ЯСИН
экс-министр экономики РФ, 

экономист

– Проблема в том, что сегодня у нас пре-
мьер – это первый подчиненный прези-
дента. Хорошо это в такой крупной стране? 
Не уверен. Столыпин имел смелость 
отстоять свои идеи перед императором. 
Кажется, таких качеств у Дмитрия Анато-
льевича нет. 

Дмитрий ОРЕШКИН
политолог

– Премьер должен создавать макроэконо-
мическую среду в стране. Это понимал Сто-
лыпин, затеяв великое переселение наро-
да в интересах и страны, и людей. А что мы 
видим? В Москве и прилегающих областях 
живут 20 млн человек, скоро дойдет и до 
30 млн, а вся Россия – меньше 150 млн. 
Выходит, 15–20% сконцентрированы в 
одном месте, и эта тенденция – нарас-
тающая. В свое время Дмитрий Медведев 
пытался решить эту проблему, были про-
екты агломераций. Но дело заглохло. Как и 
многие другие, которые откладываются до 
лучших времен, а те все не наступают. 

Павел КУДЮКИН
экс-замминистра труда и занятости 

населения, сопредседатель 

профсоюза «Университетская 

солидарность»

– В современной России почти все пре-
мьеры – фигуры технические. Главные 
критерии в их отборе – лояльность и 
услужливость. В этом смысле Дмитрий 
Анатольевич отлично справляется. А 
Столыпин – редкий пример самостоятель-
ного главы правительства. С ним уместно 
сравнить, пожалуй, Черномырдина и При-
макова. 

Ольга КРЫШТАНОВСКАЯ 
доктор социологических наук

– Премьер должен быть менеджером – и 
это главное. У нас безобразная бюрокра-
тическая логистика: куча форм, бумажек 
на всех уровнях – от районных поликлиник 
до высоких кабинетов. Нет налаженной 
коммуникации чиновников друг с другом 
и с народом. А это ведет к пробуксовке 
интересных идей в экономике и полити-
ке. Очень многие решения принимаются 
спонтанно, непродуманно. Эффективно 
руководить правительством без опыта ра-
боты в бизнесе, хозяйственных структурах 
невозможно. 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Чем Дмитрий 
Медведев 
отличается от 
Петра Столыпина?
Ровно 111 лет назад, 21 июля 1906 года, 

Петра Аркадьевича Столыпина назначили 

главой Совета министров. В стране 

начались реформы. Чем не повод сравнить 

нынешних чиновников с тяжеловесами 

прошлого и спросить, какими качествами 

должен обладать премьер-министр 

современной России?

ВОПРОС «ТРУДА»

Покупателей на SSJ 100 
Россия теперь ищет 
в Африке. Замглавы 
Минпромторга Георгий 
Каламанов сообщил о 
переговорах с Нигерией, 
Замбией, Ганой и Намибией

Никита Кричевский
экономист

– Санкции санкциями (привыкли уже), а бизнес бизнесом. Как следует из публичного сайта 
устроителя МАКСа ОАО «Авиасалон», стремление участвовать изъявили 173 иностранных 
и 521 российская компания. Из наших, как говорится, «все», а из зарубежных (по алфавиту) – 
фирмы из Бельгии, Великобритании, Германии, Италии, Ирана, Китая, Мексики, Нидерландов, 
Норвегии, США, Турции, Франции, Чехии, Швейцарии, ЮАР, Японии и даже, пардон, Лихтенштей-
на (оттуда пожаловала компания с ярко выраженным лихтенштейнским происхождением «Не-
стеров Авиэйшн», именно так, по-русски). Приехали такие гиганты, как Airbus, Boeing, Pratt and 
Whitney, Rolls-Royce (авиадвигатели), Honeywell (электронные системы автоматизации и управ-
ления), и прочие топовые товарищи.  Наш авиапром, похоже, не только не заметил санкций, но, 
наоборот, воспрял духом, что наглядно подтверждается на МАКСе.

ГОЛОС

77% от стоимости контракта попросту 

украдены.

18 марта 2017 года был арестован генди-

ректор и владелец Генеральной строительной 

корпорации Виктор Кудрин. Опять же по вер-

сии следствия, Кудрин присвоил бюджетные 

деньги, предназначенные на строительство 

изолятора. ГСК давно погрязла в бесконеч-

ных арбитражных судах с субподрядчиками 

и задолжала им, судя по искам, сотни милли-

онов рублей. Еще в 2015 году ГСК перестала 

расплачиваться и принимать выполненную 

работу. Деловые партнеры, строящие СИЗО, 

не раз обменивались исками о банкротстве. 

УФСИН тоже судится с ГСК, пытаясь вернуть 

средства, которые генподрядчик получил, 

но не отработал. Буквально на днях УФСИН 

снова подало апелляцию в Арбитражный 

суд с требованием взыскать 1,1 млрд рублей 

с подрядчика СИЗО «Кресты-2». Такая вот 

мутная вода, в которой ловят золотую рыбку 

все кому не лень...

Вообще-то ГСК – крупнейшая на Северо-

Западе строительная организация. В ее акти-

ве – горнолыжный курорт «Игора», дворцово-

парковый ансамбль в Стрельне, вторая сцена 

Мариинского театра, Западный скоростной 

диаметр. А ее гендиректор раньше занимал 

должность заместителя председателя коми-

тета по благоустройству и дорожному хозяй-

ству в администрации Санкт-Петербурга.

Похоже, для испытания новой тюрьмы 

набирается приличная компания ее создате-

лей. Но воспользоваться комфортом новым 

сидельцам придется еще не скоро. А, между 

прочим, те самые знаменитые «Кресты» на 

Арсенальной набережной Петербурга, где 

приходится сидеть арестованным чиновни-

кам ФСИН и владельцу ГСК, были построены 

всего за пять лет и семь месяцев. Причем 

строительство в 1890 году осуществлялось 

хозспособом: заключенные, находящиеся 

в старой тюрьме, строили новую и по мере 

строительства переходили в новые здания, 

а старые ломали. Все здания тюрьмы возво-

дились из красного кирпича артели братьев 

Стрелиных, фигурная кладка фасада соз-

давала впечатление замковых строений... 

Умели же люди руководить и работать!

К слову, пребывание в «Крестах» на не-

которых сидельцев произвело вполне благо-

приятное впечатление. Так, А.Ф. Керенский, 

арестованный в декабре 1905 года за при-

частность к деятельности партии социали-

стов-революционеров, позднее вспоминал: 

«Я всегда с благодарностью думаю о нелепом 

случае, приведшем меня в тюрьму. Четыре 

месяца уединения за счет государства рас-

ширили мой кругозор и позволили лучше ра-

зобраться в том, что происходило в стране». 

Звучит-то как актуально! Вот только 

уединение с тех пор в «Крестах» никому не 

гарантировано, скорее наоборот.

Революционные события столетней дав-

ности тоже связаны с «Крестами». В июле 

1917 года анархисты напали на тюрьму 

и освободили своих товарищей по партии, 

а заодно и 400 уголовников. Но в наше время 

такие события, надеюсь, невозможны. Оста-

ется следовать «Вредным советам» Григория 

Остера: «Запускайте смело руку / В государ-

ственный карман. / В тесноте и страшной 

давке / Не заметит вас никто...» Т

авиатранспорта (очередей за 

билетами нет), за комфорт, на-

дежность, безопасность. Тем 

временем отечественный авиа-

пром отдает богу душу. Хотя мог 

бы жить с песнями!

Учтем: по данным российского 

Минтранса, за период с 2017-го по 

2020-й России потребуется заме-

на до 300 ныне эксплуатируемых 

воздушных судов. А общая по-

требность российских авиаком-

паний в поставках пассажирских 

самолетов до 2035 года составит 

1,7–2 тысячи воздушных судов. 

Но российские заводы нынче 

выпускают лишь около 30 пас-

сажирских самолетов в год.

Вице-премьер Дмитрий Рого-

зин предлагает решить проблему 

кардинально: рассмотреть во-

прос о прекращении поставок 

самолетов зарубежных произво-

дителей. «Через 10–15 лет России 

необходимо перейти на эксплуа-

тацию самолетов исключитель-

но российского производства, 

отвечающих всем современным 

требованиям, – поясняет свою 

радикальную мысль Рогозин. – 

Основными покупателями рос-

сийской авиатехники на первых 

порах должны стать госкомпании 

и госструктуры».

Но какой техники – вот в чем 

вопрос. Отечественный моно-

полист – Объединенная авиа-

строительная компания – рас-

считывает на успех новейшего 

магистрального самолета МС-21, 

опытный образец которого в мае 

сделал первый пробный вылет. 

На авиасалоне МАКС-2017 новый 

лайнер не летал, поскольку про-

ходит испытания на Иркутском 

авиационном заводе. А в серию 

он может пойти не раньше конца 

2018 года.

Тем не менее на МАКСе рос-

сийская Red Wings договорилась 

с «Ильюшин Финанс Ко» о постав-

ке 16 МС-21-300 в операционный 

лизинг на 12 лет. На четыре само-

лета будут установлены россий-

ские двигатели ПД-14, на осталь-

ные – канадские Pratt & Whitney. 

Эта авиакомпания два года назад 

начинала эксплуатировать «Су-

хой Суперджет 100» (SSJ 100), но 

скоро отказалась.

Теперь хочет снова рискнуть. 

За что будет награждена супер-

скидкой на МС-21 – 45 млн дол-

ларов вместо каталожной сто-

имости в 90 млн. К тому же, по 

словам гендиректора Red Wings 

Евгения Ключарева, риски экс-

плуатанта защищены условиями 

договора. «Ведь МС-21 – новый 

продукт, никто не знает, как он 

будет летать...» – говорит первый 

покупатель.

А покупателей на SSJ 100 Рос-

сия теперь ищет в Африке. На 

прошлой неделе замглавы Мин-

промторга Георгий Каламанов 

сообщил о переговорах с Нигери-

ей, Замбией, Ганой и Намибией. 

На Россию надежд мало – обо-

жглись. Хотя генеральный дирек-

тор «Аэрофлота» Виталий Саве-

льев анонсировал подписание на 

МАКСе соглашения с производи-

телем SSJ 100 «Гражданские са-

молеты Сухого» на поставку еще 

20 машин (в компании уже есть 

30, и она от них, прямо скажем, 

не в восторге). Насколько «добро-

волен» новый договор – большой 

вопрос. Тем более что надлежа-

щий сервис для обслуживания 

самолетов так и не создан. Т
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Проект реставрации предусматривает  
исключительно бережное отношение к уникальному архитектурному 

ансамблю, который будет воссоздан в изначальном виде

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

На прошлой неделе президент 

Владимир Путин посетил Конев-

ский Рождество-Богородичный 

мужской монастырь на острове 

Коневец в Ладожском озере. 

Глава государства ознакомил-

ся с ходом масштабных работ 

по реставрации монастырского 

комплекса, участвовал в освя-

щении монастырских колоко-

лов. Проект по восстановлению 

одного из старейших право-

славных памятников России 

был разработан по поручению 

президента после его визита 

на остров в минувшем году. Фи-

нансовую поддержку в восста-

новлении Коневской обители 

оказывает НК «Роснефть».

И вот очередной визит свиде-

тельствует: после реставрации 

Коневская Рождество-Бого-

родичная мужская обитель вос-

сияет былым величием и станет 

еще одним духовным центром 

православной России. Оконча-

ние всех работ запланировано 

на 2020 год. А пока предлагаем 

окунуться в глубь веков. 

СЕРГЕЙ БЫЧКОВ
СПЕЦКОР «ТРУДА»
ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ – МОСКВА

Е
сть на русской земле поис-

тине уникальные места. 

К таковым, безусловно, от-

носится и Ладожское озеро. 

Издревле оно привлекало 

подвижников Новгородской зем-

ли. Первым, кто начал обживать 

эти края, был преподобный Алек-

сандр Свирский. Поначалу он из-

брал для своих подвигов остров 

Святой неподалеку от Валаамского 

архипелага. Прожив несколько лет 

в тяжелейших условиях, он ушел 

на берег Ладожского озера – туда, 

где в него впадает река Свирь. Там 

поставил храм, а впоследствии во-

круг него возник монастырь. 

Арсений, покровитель 
моряков 
Два монаха, Сергий и Герман, 

создали Спасо-Преображенский 

монастырь на Валаамском архи-

пелаге. Здесь же начал свои мо-

нашеские подвиги преподобный 

Арсений Коневский, тоже уро-

женец Новгорода Великого. Он 

был ремесленником, ковцом по 

меди. В 1373 году поступил в Нов-

городский Лисицкий монастырь, 

где принял монашество с именем 

Арсений.

11 лет прожил инок в обители, 

проходя различные послушания. 

Стремясь к высоким духовным 

подвигам, ушел на Святую гору 

Афон. В одном из афонских монас-

тырей прожил три года, изготавли-

вая посуду из меди для афонских 

монахов. Когда Арсений решил 

возвратиться на Русь, игумен 

И оанн благословил его иконой 

Пресвятой Богородицы, впослед-

ствии получившей наименование 

Коневской. Он же передал подвиж-

нику общежительный устав. 

Вернувшись на Русь, Арсений 

обосновался на Валааме. Однаж-

ды, когда он ловил рыбу, его суде-

нышко принесло бурей к острову 

Коневец на Ладожском озере. 

Недаром местные жители назы-

вают озеро морем. Когда здесь 

случаются бури, высота волн до-

стигает 3–4 метров. Озеро бывает 

настолько своенравно, что в доре-

волюционные времена страховые 

компании отказывались страхо-

вать суда, ходившие по Ладоге. 

На острове спасшийся Арсений 

поставил крест и построил часов-

ню в 1393 году. А через пять лет 

жизни в скиту преобразовал его 

по благословению Новгородского 

архи епископа Иоанна в общежи-

тельный монастырь, где построил 

храм в честь Рождества Пресвятой 

Богородицы. Впоследствии Арсе-

ний вновь посетил Святую гору 

Афон, где испросил благословения 

для своей новой обители... 

В 1421 году после разлива Ла-

дожского озера братия вынуждена 

была перейти на новое место на 

том же острове. Под руководством 

Арсения обитель духовно процве-

ла. Да и новгородские архиереи 

не оставляли ее без своей помо-

щи. Так, святитель Евфимий II 

в 1446 году посетил обитель и, 

кроме щедрых пожертвований, 

подарил настоятелю свой клобук. 

Остров, где нет одиночества
«Роснефть» активно участвует в восстановлении Коневского Рождество-Богородичного мужского монастыря на Ладоге 
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Арсений 12 июня 1447 года «воз-

шел к горнему торжеству» и был 

погребен в монастырском храме. 

А вскоре был причислен к лику 

святых. Преподобный Арсений 

почитается как покровитель мо-

ряков. Житие преподобного Арсе-

ния написано в XVI веке коневским 

игуменом Варлаамом. 

Трудами и молитвами
Коневский монастырь был и оста-

ется доныне одним из оплотов 

православной веры в Ладожской 

земле. Небольшие размеры и при-

граничное расположение много 

раз ставили под угрозу существо-

вание монастыря. Но молитвами 

и трудами братии монастырь воз-

рождался, и монашеская жизнь 

снова входила в свое русло.

За годы существования монас-

тыря братии трижды приходилось 

покидать остров, но каждый раз 

монахи возвращалась на Коневец. 

Монастырь рос и украшался, годы 

его расцвета пришлись на конец 

XIX – начало XX века, когда в обите-

ли проживали более 300 человек. 

В последний раз братия покинула 

остров в 1940 году, за день до окон-

чания Финской войны. А с конца 

1940-х годов на Коневце разме-

щались военно-морская часть и 

научно-исследовательская база. 

Монастырь был вновь возрож-

ден в 1991 году. Собор Рождества 

Пресвятой Богородицы является 

одной из самых старых построек 

обители. Место для его строитель-

ства было выбрано преподобным 

Арсением в 1421 году. Решение пе-

ренести собор и обитель на новое 

место, подальше от берега Ладоги, 

было принято после сильного на-

воднения. Позже собор неодно-

кратно разорялся и отстраивался 

заново. Существующая ныне по-

стройка – уже четвертая на этом 

месте. Первая сгорела во второй 

половине XVI века. Тогда же собор 

был отстроен вновь – уже в камне. 

Коневский монастырь был в числе 

немногих обителей Русского Севе-

ра, где в то время началось камен-

ное строительство. После шведско-

го нашествия храм был разобран 

до фундамента, а строительный 

материал перевезен в Кексгольм, 

где пошел на сооружение кирхи и 

крепостных сооружений. 

Новый храм был построен 

в 1766 году. В 1799-м один из ко-

невских монахов, иеромонах 

Сильвестр (Петров), создает новый 

проект, согласно которому было 

ший с Коневским монастырем. 

По завету преподобного Арсения 

обитель была готова на три дня 

принять любого паломника бес-

платно. Гость мог присмотреться 

к монастырской жизни и, воз-

можно, остаться здесь навсегда. В 

прежние времена такими гостями 

чаще всего оказывались финны, 

поэтому странноприимный дом 

нередко называли «приютом для 

бедных финнов». 

Что еще? Колокольня высо-

той в 36 метров была построена 

в 1810–1812 годах и несла на себе 

десяток колоколов. Звон самого 

большого (весом более 10 тонн) 

был слышен даже в Кякисалми 

(нынешнем Приозерске). Вход за-

крывали Святые врата, на кото-

рых был изображен основатель 

монастыря преподобный Арсений 

Коневский и его сподвижник по 

новгородскому Лисогорскому 

монастырю святитель Евфимий 

Новгородский. 

В 1858 году император Алек-

сандр II с семейством посетил мо-

настырь, обошел пешком окрест-

ности и оставил щедрые дары. 

В память об этом в монастырском 

каре была установлена стела. Коло-

кольня является богослужебным 

зданием. Доступ в помещения 

разрешен только насельникам 

монастыря по благословению на-

стоятеля. Для колокольни вновь 

отлиты колокола в соответствии 

с источниками. Сохранившийся 

старый колокол (XVIII века) демон-

тирован и выставлен на террито-

рии монас тырского каре. 

Небольшая каменная часовня 

установлена в 1815 году и освяще-

на во имя святителя Николая – по-

кровителя всех путешествующих, 

особенно – путешествующих по 

морю. В советские времена в ней 

размещался склад, а на крыше 

вместо креста возвышался маяк. 

В дореволюционные времена, ког-

да сюда прибывали пароходы, не-

большая часовня озарялась светом 

многочисленных свечей, постав-

ленных моряками в благодарность 

за удачное плавание. 

«Роснефть» ограняет алмаз 
православной России
В прошлом году главный ис-

полнительный директор ПАО 

«НК «Роснефть» Игорь Сечин и 

губернатор Ленинградской обла-

сти Александр Дрозденко подпи-

сали соглашение о сотрудничестве 

между компанией и правитель-

ством области. Часть соглашения 

посвящена масштабному проекту 

реконструкции и восстановления 

комплекса Коневского Рождество-

Богородичного мужского мона-

стыря. Проектом предполагается 

использовать памятник согласно 

его первоначальному предназна-

чению, в том числе и часовню в со-

ставе монастыря. В ходе реставра-

ции будет воссоздана утраченная 

монументальная живопись инте-

рьеров часовни: изображения Бо-

городицы, Николая Чудотворца и 

Спиридона Тримифунтского. 

Все работы будут проведены 

в Коневском Рождество-Бого-

родичном монастыре в рамках 

благотворительной деятельно-

сти НК «Роснефть». С 1991 года 

в монастыре уже выполнен су-

щественный объем работ. Были 

собраны и вывезены десятки 

тонн мусора, отреставрированы 

стены и кровля собора Рождества 

Пресвятой Богородицы, нижний 

Сретенский храм, его живопись и 

полы, обновлены часовни, частич-

но восстановлены игуменский 

корпус и Коневский скит, облаго-

рожена территория. Однако чтобы 

восстановить состояние ансамбля, 

облегчить жизнь насельникам и 

полностью раскрыть паломниче-

ский потенциал монастыря, компа-

нии предстоит проделать сложную 

работу по разработке и реализации 

проектов реставрации зданий 

различного назначения, фасадов, 

внутренних объемов и воссоздания 

убранства.

По окончании работ весь ан-

самбль будет обеспечен ком-

плексными системами электро-

снабжения, водоснабжения, 

водоотведения, канализации. 

«Роснефть» возведет сооружения 

причального комплекса. На остро-

ве будут выстроены пожарный 

пост, оборудованный системами 

пожаротушения и пожарной маши-

ной, стационарный медицинский 

пункт.

Значительная часть доходов мо-

настыря формируется паломника-

ми и туристами. На берегу ближай-

шей к острову «большой земли», 

во Владимирской бухте, для удов-

летворения их потребностей «Рос-

нефть» возводит многофункцио-

нальный комплекс, включающий 

в себя гостиницу на 100 номеров, 

паркинг, гидротехнические и бере-

говые сооружения – набережную, 

пирсы и эллинги, автозаправоч-

ную станцию с торговым залом и 

рестораном, вертолетную площад-

ку, кемпинг с бытовым блоком и 

детскую игровую площадку.

Окончание работ планируется 

в 2018 году. Усилиями НК «Рос-

нефть» на остров подводным ка-

белем будет проведено электриче-

ство, что существенно разгрузит 

бюджет монастыря, большая часть 

которого уходит на оплату и достав-

ку топлива для дизель-генераторов. 

Вместе с силовым предусмотрена 

укладка и волоконно-оптического 

кабеля, что обеспечит монастырь 

и его гостей высокоскоростным 

интернетом.

«Строить» и «сохранять» – 
глаголы из одного ряда 
К 625-летнему юбилею монастыря, 

который будет отмечаться в июле 

2018 года, в обновленном виде 

предстанет целый ряд построек. 

Будут закончены работы в верхнем 

храме собора Рождества Пресвятой 

Богородицы, колокольня, стран-

ноприимный дом (паломническая 

служба), белокаменная гостиница, 

прибрежная часовня в честь святи-

теля Николая, причал. Воссоздана 

монументальная живопись, восста-

новлены утраченные резные ико-

ностасы и паникадила, проложены 

все сети инженерно-технического 

обеспечения.

На втором этапе, к декабрю 

2020 года, будут завершены работы 

по реставрации зданий монастыр-

ского каре, Красной гостиницы, 

служебные и технические соору-

жения. Также в 2020 году будут 

отреставрированы Казанский и 

Коневский скиты, храм Коневской 

иконы Божией Матери. 

Проект реставрации предусмат-

ривает исключительно бережное 

отношение к изначальному архи-

тектурному ансамблю. Все здания, 

за исключением прибрежного 

странноприимного дома, в котором 

будет размещена Паломническая 

служба монастыря, сохранят свою 

объемно-пространственную струк-

туру, отделку фасадов и их цветовое 

решение. 

В настоящее время регулярное 

транспортное сообщение с мате-

риком обеспечивают комфорта-

бельный паром «Святой князь 

Владимир», два судна на воздуш-

ной подушке и катер «Святой Ар-

сений». Т

осуществлено строительство ново-

го собора. В конце 1860-х появилась 

западная пристройка. Главные 

святыни Коневского монастыря 

находились в нижнем храме.

Каменная гостиница, постро-

енная в русском стиле, получила 

наименование Белая – в отличие 

от другой гостиницы, названной 

Красной, – деревянной, выстроен-

ной в 1842–1843 годах. Она сохра-

нилась и принимает гостей обите-

ли по сей день. Белая гос тиница 

была предназначена для приема 

духовенства. А с 1950-х по 1990-е 

использовалась военной час тью 

под квартиры офицерского со-

става. 

Почему странноприимный 
дом прозвали «приютом 
для бедных финнов»
Весь корпус после проведения 

комплекса работ по реставрации 

и воссозданию предполагается 

использовать под монастырскую 

гостиницу для паломников: 50 но-

меров с единовременным прожи-

ванием до сотни постояльцев. Цо-

кольный этаж предназначен для 

размещения административных 

помещений гостиницы.

Странноприимный дом – кир-

пичное здание, построенное 

(предположительно) в 1866 году 

при архимандрите Израиле. Ар-

хитектором был Иван Блажеевич 

Слупский, активно сотрудничав-

Епископ Выборгский и Приозерский Игнатий знакомит президента России Владимира Путина и главу «Роснефти» Игоря Сечина с первыми 

результатами реставрации монастыря.

Монастырский скит во имя Казанской иконы 

Божией Матери до революции.

Так сегодня выглядит Коневский монастырь.

К концу 

2020 года 
масштабные реставрационные ра-
боты будут в основном завершены – 
и еще один духовный центр русского 
православия предстанет в полной 
мощи и красе

Екатерина ГРУБИНА 
генеральный 

директор проектной 

фирмы «Коневские 

Реставрационные 

Мастерские»

– Хочу особо отметить, что по-
настоящему масштабные ра-
боты здесь начались прошлым 
летом, когда реконструкцию 
и восстановление комплекса 
Коневского Рождество-Бого-
родичного мужского монастыря 
взяла под свою опеку «Рос-
нефть». Наш проект поэтапно 
проходит все небходимые со-
гласования и историко-культур-
ные экспертизы. И вот теперь 
благодаря участию нового 
спонсора подрядчик получил 
возможность для реализации 
проекта привлекать самых 
квалифицированных, лучших 
в стране специалистов. С такой 
поддержкой есть все условия 
для воссоздания подлинного 
облика уникального ансамбля. 
И тогда Российский Север по-
лучит в свою корону еще одну 
архитектурную жемчужину.

ГОЛОС

Мы стали искать возможность спуститься в овраг, из которого исходи-
ли какая-то непонятная свежесть и прозрачные тени, гид указал нам 
на деревянную лестницу, состоящую из ста ступенек, мы быстро по ней 
спустились и оказались на дне чудеснейшей поляны, красоту которой не-
возможно ни описать пером, ни нарисовать. Деревья всей своей мощью 
стремились ввысь, стараясь вобрать в себя лучезарное солнце, они воз-
вышались, как колонны в храме, стройные, прямые и смелые, а кроны 
их служили сводом этому величественному храму. Солнечные лучи, рас-
сеянные этим сводом, превращались в золотой дождь, земля казалась 

охвачена жидкими и струящимися потоками света, в то время как в глу-
бине голубая атмосфера теряла свою прозрачность и напоминала цвет 
Лазурного грота. 
Посреди этой долины возвышается огромная скала, на вершине которой 
возвели маленькую часовенку в честь святого Арсения...

АЛЕКСАНДР ДЮМА – ОТЕЦ 

«ВПЕЧАТЛЕНИЯ О ПУТЕШЕСТВИИ В РОССИЮ» 

ЗНАМЕНИТЫЙ ФРАНЦУЗСКИЙ ПИСАТЕЛЬ ПОСЕТИЛ КОНЕВЕЦ ЛЕТОМ 1858 ГОДА 

ВЗГЛЯД СКВОЗЬ ГОДЫ

Название острова Коневец
связано с огромным 750-тонным валуном, покоящимся 

в густом лесу у подошвы Святой горы – Конь-камнем
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Заработать 
на мороженое
Где и кем можно молодому челове-
ку заработать летом «на мороже-
ное» в Москве? Скажем, не име-
ющим опыта работы юношам 
и девушкам – старшеклассникам 
или начинающим студентам... Как 
оказалось, список вакансий ши-
рок: официант, курьер, продавец 
мороженого или кофе, промоутер, 
почтальон, аниматор, оператор ПК, 
сборщик овощей и фруктов, во-
жатый, репетитор... Скажем, про-
моутер, рекламирующий товары 
и услуги «в поле», может зараба-
тывать около 10 тысяч в неделю. 
Много запросов на курьеров. Тут 
смена длится 5–6 часов, платят 
от 15 тысяч рублей в месяц. На-
личие велосипеда приветствуется. 
У репетитора, даже начинающего, 
взявшегося подтянуть школьника-
троечника, гонорар за 45 минут 
занятий может составлять 300–
400 рублей.

На бирже труда летом фор-
мируют пакет вакансий для 
подростков. Тут им предлагают 
участие в работах по озелене-
нию города, в культурно-массо-
вых мероприятиях, реставрации 
памятников истории и культуры. 
Можно найти работу и за до-
машним компьютером – от ком-
мерческих лайков, постов и 
перепостов до комментариев 
о товарах и услугах, переводов 
и рассылки рекламных сообще-
ний. Правда, тут велик риск 
остаться без оплаты труда. Что 
делать, интернет – зона повы-
шенного риска...

ОЛЬГА РОСТОВА

Илон Маск 
против 
роботов
Американский предприниматель 
Илон Маск на недавней встрече 
в Национальной ассоциации гу-
бернаторов (США) заявил, что «ис-
кусственный интеллект является 
главной угрозой, с которой стал-
кивается человеческая цивилиза-
ция». Об этом сообщает издание 
Fortune. По мнению Маска, искус-
ственный интеллект может быть 
задействован в информационной 
войне, в частности распростране-
нии фейковых новостей (неужто 
даже на самые светлые головы 
действуют без конца тиражируе-
мые росказни о коварных и везде-
сущих русских хакерах?). Однако 
знаменитый бизнесмен и изоб-
ретатель выше этого. Он отметил, 
что в его распоряжении имеется 
доступ к самым передовым техно-
логиям искусственного интеллекта 
и потому он знает, о чем говорит. 
Минувшей осенью глава компаний 
Tesla Motors и SpaceX заявил, что 
человечество окажется на грани 
катастрофы, если люди не смогут 
адаптироваться и найти свою нишу 
при повсеместном внедрении ро-
ботов.  Т

ГЛЕБ САМОЙЛОВ

Президент Владимир Путин лично поздравил
с 90-летним юбилеем главу Московской Хельсинкской группы 

правозащитницу Людмилу Алексееву

Генерал Сугробов за решеткой, 
но дело его живет
Почему вполне законопослушный гражданин Юрий Борисов, попав под каток 
полицейского произвола, не может дождаться справедливости?

Илья Лагутенко так серьезно
повредил лицо, что отменил концерт группы 

«Мумий Тролль» в Юрмале

него шло в ход беззаконие. Его посадили 

в СИЗО, по фальшивым документам ото-

брали недвижимость (подделав подписи в 

договоре купли-продажи и нотариальной 

доверенности, преступники оформили 

недвижимость на трижды судимого Д. Ва-

сильева).

Пока Перовский районный суд в течение 

года разбирался в нюансах сфабрикован-

ного уголовного дела, Борисов находился 

в СИЗО, где над ним издевались, пытали 

и даже пытались убить, для чего к нему в 

палату больничного СИЗО подсадили с воли 

ранее судимого Третьякова. На семью от-

ставного офицера оказывалось давление: 

сына избили, имущество уничтожали, род-

ственникам настоятельно «рекомендова-

ли» перечислять большие суммы на счета 

нужных людей... 

Наконец, Перовский райсуд, пусть и не 

так оперативно, не найдя в действиях Бори-

сова состава преступления, вернул матери-

алы дела прокурору. Человека осво бодили 

из-под стражи в зале суда. Через шесть ме-

сяцев мытарств ему удалось добиться воз-

буждения уголовного дела в отношении 

похитителей своего имущества.

Перед членами ОПС Сугробова замая-

чила угроза изобличения. Рецидивист Ва-

сильев вполне мог указать на людей, да-

вавших ему преступные поручения. И тут 

происходят чудеса: 31 октября 2016 года 

и. о. прокурора Кузьминской межрайонной 

прокуратуры А. Грудина задним числом 

и с превышением должностных полномо-

чий закрыл возбужденное уголовное дело. 

Практически сразу же Васильев оказался 

за решеткой по другому уголовному делу, 

а 12 декабря пришло известие о его скоро-

постижной смерти. И следствие остается 

без важного свидетеля... 

В УВД Жулебино в общей сложности 

шесть раз выносилось постановление об 

отказе в возбуждении уголовного дела в 

отношении похитителей недвижимого 

имущества. В паузах члены ОПС унич-

тожали улики. Важные для следствия 

документы исчезали не только из томов 

уголовного дела (как, например, под-

ложная доверенность, якобы подписан-

ная Борисовым и на основании которой 

была осуществлена сделка купли-продажи 

недвижимости), но даже из электронной 

базы Росреестра. 

Привлечь внимание общественности к 

этой истории пытались депутаты Госдумы 

Александр Хинштейн и Сергей Железняк, 

председатель комитета за гражданские 

права, член Совета при президенте РФ по 

развитию гражданского общества и пра-

вам человека Андрей Бабушкин. Однако 

инерция репрессивного маховика оказа-

лась настолько сильной, что ни депутатские 

запросы, ни обращение к генпрокурору и 

главе Следственного комитета не дали ре-

зультата. 

Никак не может Юрий Борисов досту-

чаться до ведомств и лиц, которым по долж-

ности положено охранять права и интересы 

законопослушных граждан. 

P.S. Сейчас Борисов находится в больнице, 
куда был доставлен на скорой. Ему сделана 
сложная операция на сердце. Несмотря на все 
тяготы, выпавшие на его долю за последние 
восемь лет, он все-таки надеется, что успеет 
увидеть, как торжествует справедливость. Т

•ПО СЛЕДАМ УГОЛОВНОГО ДЕЛА •

В нашей жизни полно парадоксов. Ска-

жем, Сергей Полонский, признанный 

виновным в хищении 2,5 млрд рублей 

у дольщиков «Кутузовской мили» и 

«Рублевской Ривьеры», избегает на-

казания «в связи с истечением срока 

давности», а парализованного инвали-

да-колясочника Антона Мамаева при-

говорили к четырем с лишним годам 

заключения за якобы совершенный 

разбой. Или вот еще: организатора 

преступного сообщества, печально 

знаменитого генерала Дениса Сугробо-

ва и людей из его окружения надолго 

отправили в тюрьму, а преследование 

невиновных людей по сфабрикован-

ным ими делам продолжается. В одной 

такой истории мы и постараемся разо-

браться.

МАКСИМ БРУНОВ

М
ожно только представить, как обидно 

было смотреть сюжеты с освобожде-

нием Сергея Полонского в зале суда 

(в тот июльский день этот персонаж 

лицедействовал на главных телека-

налах) тем предпринимателям, которые на-

много серьезнее поплатились за куда менее 

тяжкие прегрешения. А порой и только за то, 

что их собственность или бизнес пригляну-

лись облеченным властью лицам. 

Увы, несмотря на все увещевания руко-

водителей государства и силовых ведомств, 

предприниматели зачастую никак не защи-

щены от полицейского произвола. Людям 

в погонах ничто не мешает взять в оборот 

бизнесмена-жертву. О масштабе бедствия 

можно судить хотя бы по тому факту, что ак-

тивным участником таких делишек был экс-

генерал-лейтенант МВД РФ, экс-начальник 

Главного управления экономической без-

опасности и противодействия коррупции 

(ГУЭБиПК) Денис Сугробов. 

Генерал и члены организованного им 

преступного сообщества десятками фаб-

риковали уголовные дела в отношении не-

виновных людей. Около 20 эпизодов такой 

бурной «деятельности» легли в основу обви-

нительного заключения. По приговору суда 

сам Сугробов и его ближайшие подельники 

получили большие сроки (если обойдется 

без УДО, то бывший генерал проведет в мес-

тах не столь отдаленных 22 года). 

Впрочем, представители правоохрани-

тельных органов признают, что послужной 

список «сугробовцев» насчитывает гораздо 

больше деяний. Однако детальной провер-

ки всех дел до сих пор не произведено, их 

фигуранты вынуждены вести неравную 

борьбу за восстановление справедливости. 

Весьма показательно дело отставного 

полковника ВВС Юрия Борисова. Начавше-

еся восемь лет назад с безобидного член-

ства в жилищном кооперативе, строившем 

многоквартирный дом для льготных ка-

тегорий граждан, оно превратилось для 

Борисова и членов его семьи в череду угроз 

и издевательств. 

Дольщиком строительного кооператива 

тогда стал некто господин Шаптала П.Н., 

который за себя и членов семьи внес перво-

начальный взнос за четыре квартиры в ЖСК 

с обязательным условием в дальнейшем 

предоставить документы, подтверждаю-

Физики бьют лириков рублем
очного обучения платят больше 

28 тысяч рублей. 

Возглавляет рейтинг Россий-

ский государственный универси-

тет нефти и газа имени Губкина, 

чьи дипломированные специали-

сты при трудоустройстве полу-

чают по 58 с лишним тысяч. На 

2–3 тысячи рублей меньше пред-

лагают выпускникам знамени-

той Бауманки и Ульяновского 

института гражданской авиа-

ции. Дальше в рейтинге дышат 

друг другу в затылок МИФИ, НИУ 

ВШЭ, РНИМУ имени Н.И. Пиро-

гова, МАИ, МГУ, СПбГУ, МГИМО, 

Финансовый университет при 

Правительстве РФ и Московский 

технологический университет. 

Тут обещают зарплаты в районе 

46–52 тысяч рублей, что по ны-

нешним непростым временам 

совсем неплохо. А главное, пер-

спективы трудоустройства по спе-

циальности хорошие: от 74 до 81% 

от общего числа выпускников. 

В последние годы лучше кор-

мят технические специальности. 

•РАБОТА•

Министерство образования 

составило рейтинг вузов, чьи 

выпускники могут рассчи-

тывать на трудоустройство 

и достойную зарплату. Вы-

яснилось, что работодатели 

ценят дипломы МГУ, СПбГУ, 

МГТУ имени Н.Э. Баумана, а 

также РГУ нефти и газа имени 

И.М. Губкина. Вузы все извест-

ные, авторитетные. Хотя есть 

нюансы...

МАКСИМ БАШКЕЕВ

По идее, сегодняшние абитуриен-

ты должны стремиться на учебу 

в столицу. В первой дюжине вузов 

всего один нестоличный – Улья-

новский институт гражданской 

авиации. Второй нюанс: подавать 

документы лучше на очную фор-

му обучения. Средняя зарплата 

вчерашнего заочника – около 

23,5 тысячи рублей, а начинаю-

щему специалисту с дипломом 

СЮЖЕТЫ

кетно-космическая техника. То 

есть физики бьют рублем лириков. 

Впрочем, многие не собирают-

ся грызть гранит классической 

науки, предпочитая более ко-

роткий путь к карьере. Частные 

школы и курсы повышения ква-

лификации ломятся от желающих 

обрести специальности полит-

технолога, коуча или астролога.

Знающие люди говорят: хоро-

ший политтехнолог – на вес зо-

лота. Скажем, на выборах можно 

неплохо заработать, даже если 

особого выбора нет. Так это или 

не так, но за полугодовой курс 

повышени я к ва лификации 

в деле «политтехнологий» за-

прашивают 200 тысяч рублей!

А можно податься от шума 

политбитв поближе к природе. 

За 108 тысяч обещают даже из 

заядлого горожанина подгото-

вить ландшафтного дизайнера. 

Хотя скорее выпускникам та-

ких экспресс-курсов придется 

подвизаться садовником. А там 

куда кривая вывезет.

В последние 
годы выгоднее 
и престижнее 
получать 
технические 
специальности 

22 года
лишения свободы получил за свои 
преступления бывший генерал 
Сугробов. Но справедливость 
в отношении людей, которых 
преследовали по сфабрикованным 
оборотнями в погонах делам, где-то 
заблудилась...
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Инерция 
репрессивного 
маховика 
оказалась 
настолько 
сильной, что 
ни депутатские 
запросы, ни 
обращение к 
генпрокурору 
и главе 
Следственного 
комитета не дали 
результата

щие его право на приобретение жилья в 

доме, предназначенном для льготных кате-

горий граждан. Однако условия Шаптала не 

выполнил, в результате Кузьминский рай-

суд столицы вынес решение расторгнуть с 

ним договоры и вернуть внесенные деньги. 

Казалось бы, вопрос закрыт, но... Выясни-

лось, что Шаптала сделал взнос на квартиры 

из заемных средств, выданных ему в окру-

жении того самого генерала Сугробова, с 

которым он сотрудничал. «Бизнесмены в 

погонах» жаждали прибыли от перепро-

дажи квартир, простое возвращение денег 

их мало интересовало. И тогда прозвучала 

команда «фас!». Началось преследование 

ЖСК. В поле зрения агрессоров попал Юрий 

Борисов как один из наиболее активных 

членов ЖСК (а также предприниматель, 

у которого есть что отобрать). 

Было сфабриковано уголовное дело о 

мошенничестве, причем шито оно белы-

ми нитками. Так, прослушивание теле-

фонных разговоров Борисова, который 

не был даже подозреваемым, началось в 

2010 году, а «документы», легализующие 

прослушку, сугробовский подельник На-

заров А.А. подделал только в 2012-м. Да и 

какие там «документы» – липа чистой воды! 

Выписка из решения Мосгорсуда, якобы 

дающая право прослушивать Борисова, 

изготовлена за подписью Назарова и за-

верена ведомственной печатью Сугробова. 

Для прослушивания же телефона адвоката 

Юрия Борисова Гулкани Жвании не потре-

бовалось и такой липы. Из обрывков фраз 

слепили текст беседы адвоката с подруч-

ным Назарова Дмитрием Тарасовым, по 

которому Борисова обвинили в даче взятки. 

В результате – два года домашнего ареста, 

а взятка не подтвердилась. 

Не обошлось и без подделки подписей по-

нятых и протоколов допросов свидетелей. 

Так, гражданка Мерзлова М.А., чьи подписи 

фигурируют в документах, неоднократно 

заявляла, что на обысках не присутство-

вала, показаний не давала, протоколов не 

подписывала... Об этих и других преступле-

ниях отставной полковник ВВС многократ-

но заявлял в правоохранительные органы, 

обращался к замначальника ГУ МВД России 

по Москве, начальнику ГСУ ГУ МВД России. 

Текст жалобы занял 90 страниц! И все без 

результата.  

Пока Юрий Борисов пытался законными 

способами защитить свои права, против 

А это предложение просто уни-

кальное: за три дня и 40 тысяч 

рублей из меня сделают коуча, 

то есть бизнес-тренера по повы-

шению работоспособности и мо-

тивации. Человека с горящими 

глазами...

Ну и вишенка на торте – мас-

са частных учебных заведений, 

на полном серьезе обещающих 

обучить искусству гипноза, рас-

крыть тайны парапсихологии, 

астрологии и космологии. В 

рекрутинговых агентствах 

уверяют, что спрос на таких 

профессионалов есть. Но, со-

знаюсь, сам я ни разу не видел 

живого, да еще хорошо зараба-

тывающего гипнотизера. Зато 

знаю другое: серьезное образо-

вание – это инвестиции в свое 

будущее, которые имеют шанс 

окупиться. А всевозможные 

«курсы повышения», где учат 

гипнозу или астрологии, – это 

чей-то бизнес, призванный ис-

правно приносить прибыль сво-

им создателям. Т

Такие, например, как «аэронави-

гация и эксплуатация авиацион-

ной и ракетно-космической тех-

ники», «прикладная геология, 

горное дело, нефтегазовое дело и 

геодезия», «ядерная энергетика 

и технологии», «техника и техно-

логии кораблестроения и водного 

транспорта», авиационная и ра-

За Сугробовым, оказавшимся 

за решеткой, тянется длинный 

след. 
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Губернатор Ульяновской области 
Сергей Морозов поддержал идею на федеральном уровне 

заменить понятие «брак» на «семейный союз»

Генпрокуратура вызвала для объяснений
представителей Агентства по страхованию вкладов (АСВ) и главу 

временной администрации банка «Югра» Дмитрия Онегина

Почему главный оппонент орловского губернатора Виталий Рыбаков отвечает коммунисту Потомскому 
ленинской цитатой

«И никакой поддержки Временному правительству!»

•БОРЬБА ИДЕЙ•

Виталий Рыбаков, с которым мы бе-

седуем, по праву считается одним из 

самых популярных и влиятельных 

политиков в Орловской области. Кто 

он такой, здесь знают все. Рыбаков 

выиграл выборы в областной совет 

три раза подряд, причем в последний 

раз – в 2016-м, под жесточайшим 

прессингом со стороны своего главно-

го оппонента, орловского губернатора 

Вадима Потомского, ставленника ком-

муниста номер один Геннадия Зюгано-

ва. Глава региона мобилизовал тогда 

на борьбу с Рыбаковым администра-

тивные ресурсы и подключил к делу 

некоторые силовые структуры. И все 

напрасно. Во время избирательной 

кампании на Рыбакове гирями висели 

уголовные дела, возбужденные еще 

с тех пор, когда он соперничал с По-

томским на губернаторских выборах. 

Но Виталий Анатольевич даже в таких 

условиях показал самый высокий 

результат в городских избирательных 

округах. А затем Заводской районный 

суд оправдал моего собеседника за 

отсутствием состава преступления 

с правом на реабилитацию, а Орлов-

ский областной суд оставил это реше-

ние в силе... Что же думает Рыбаков 

о настоящем и будущем региона и 

о попытках местных властей записать 

его в «сторонники Навального»?

АЛЕКСАНДР ГОЛОВИН

– В
ы приходите вместе со своими 

избирателями на митинги, 

призывающие к борьбе с кор-

рупцией и отставке губерна-

тора Потомского, а на вас ве-

шают ярлыки. Как вы к этому относитесь? 

– На митинги я прихожу, потому что мне, 

в отличие от коммуниста- губернатора, 

важно знать настроение избирателей, 

их проблемы. Сам, правда, там давно не 

выступал – мне хватает трибуны област-

ного совета. А что касается не слишком 

умных сравнений... Я ведь не нахожусь 

вне системы власти, а работаю в депутат-

ском корпусе. И целью своей мы ставим 

не разрушение с таким трудом создан-

ного механизма управления страной, а 

изменение ситуации к лучшему начиная 

с местного уровня. Мы боремся с реаль-

ной коррупцией, с нечистыми на руку 

конкретными чиновниками областной 

власти, а не пытаемся оседлать протест-

ные настроения. 

У нас небольшая область, где трудно что-

то скрыть. И мы видим, как привезенные 

губернатором чиновники, в основном 

с Северо-Запада, рвут Орловщину на ча-

сти. Можно, конечно, попытаться вывести 

людей, особенно молодых, на улицы под 

популистскими лозунгами, но ничего кон-

структивного это не принесет. Убежден, 

что нужно предлагать не лозунги, а реаль-

ные рецепты лечения тяжелых проблем, 

стоящих перед жителями области. Мы за 

второй путь, и это очевидно любому не-

предвзятому взгляду – какие бы ярлыки 

мне ни навешивали. 

– А почему у действующего губернатора 
не получается решать эти проблемы?
– «Действующий» – громко сказано. За три 

года в руководящем кресле Вадим Потом-

ский не удосужился изучить Орловщину, 

вникнуть в состояние ее экономики, пре-

жде всего промышленных предприятий, 

в сложившиеся в регионе взаимоотноше-

ния между бизнесом и властью. Он далек 

от социальных и экономических проблем, 

которые волнуют большинство жителей 

нашего региона. В этом причина. 

– Вот и во время встречи с губернато-
ром Потомским президент России на 
всю страну отчитывал его за незнание 
того, что происходит в регионе...
– Да, в последние годы на Орловщине мно-

гое встало с ног на голову. Вот и в этом слу-

чае. Владимир Путин говорит губернатору: 

«Я бы хотел, чтобы вы увидели, услышали, 

как люди, проживающие в Орле, в Орлов-

ской области, чувствуют себя, какие во-

просы их волнуют, на что они обращают 

внимание». Обычно ведь глава региона 

на встрече с президентом должен инфор-

мировать того о ситуации в области, а не 

наоборот. А такая ситуация говорит о про-

фессиональной непригодности руководи-

теля региона. 

Впрочем, думаю, что и в этот раз все, как 

обычно, ограничится пожарными мерами, 

затыканием дыр и перетасовкой кадров. 

И заверениями о том, что все в области 

замечательно. Вспоминается диалог пре-

зидента и губернатора двухлетней давно-

сти: «Слушаю вас, Вадим Владимирович, 

как дела?» Потомский: «Очень хорошо 

дела». Путин: «Хорошо?» Тогда президент 

Телеведущий 
Владимир 
Соловьев о 
губернаторе 
Потомском: 
«Человек безумен, 
и уже давно!» 
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усомнился, а сегодня прямо объяснил гу-

бернатору, что дела у него не то что «очень 

хорошо», а вовсе наоборот. 

И президент прав абсолютно. Возьмем 

конкретные проблемы. Например, чтобы 

возрождать промышленность в регионе, 

нужно понимать, какие заводы уже без-

надежно устарели или разрушены, а какие 

еще можно поднять или перепрофилиро-

вать. Любому орловчанину три года назад 

было ясно, что завод «Орлэкс» восстано-

вить не удастся, ситуация там, говоря ме-

дицинским языком, необратима. А завод 

«Дормаш» мог бы прекрасно работать. 

Губернатор же загубил оба предприятия. 

Между тем летом 2014 года он восхищался, 

какие на «Дормаше» современные станки, 

а грейдеры и погрузчики там делаются не 

хуже «Вольво» и «Катерпиллера». Сейчас же 

завод остановлен, на нем самая большая 

в области – 80 млн рублей – задолженность 

по зарплате. 

– Но сейчас губернатор опять что-то обе-
щает «Дормашу»?
– Он много чего наобещал за эти три года: 

аэропорт, нефтеперегонный завод, осо-

бую экономическую зону, большие ин-

вестиции... Вообще-то руководителю, от 

слов и решений которого зависят судьбы 

и благосостояние сотен тысяч людей, не 

к лицу постоянно выступать в роли барона 

Мюнхгаузена. А товарищ Потомский с нею, 

похоже, просто сжился. Я уж не говорю про 

«снятые» с него Министерством обороны 

и прокуратурой погоны подполковника и 

майора, которыми он хвастал при каждом 

удобном случае... Это мелочи, хотя и крас-

норечивые. А вот невыполнение публич-

ных обещаний, данных жителям области, 

инвесторам и руководству страны, куда 

серьезнее. Потомского много раз улича-

ли в таком «фантазерстве», но с него как 

с гуся вода. Хотя наверняка настанет и для 

него время держать ответ по гамбургскому 

счету.

– В прессе губернатора и его команду 
впрямую обвиняют в коррупции. Пу-
бликуются протоколы допросов его 
подчиненных, раскрывающие систему 
передачи взяток, распространяются 
аудиозаписи, на которых человек с го-
лосом, похожим на голос Потомского, 
гарантирует чиновнику освобождение 
его от уголовной ответственности на 
«определенных условиях». Как к этому 
относиться? 
– Скажу так: виновным в коррупционном 

преступлении может признать только 

суд. Но вспомним «Прямую линию» с пре-

зидентом России. Известный медийный 

персонаж Евгений Сатановский, присут-

ствовавший на ней, внимательно следил за 

информацией, которая в электронном виде 

выводилась на экраны в студии, а потом 

в программе «Вечер с Владимиром Соло-

вьевым» делился впечатлениями. И особо 

отметил большое количество сообщений 

о коррупции из в общем-то небольшой Ор-

ловской области. То есть и без всяких там 

фондов борьбы с коррупцией граждане 

сами все видят и пишут президенту – поч-

той, через блоги, социальные сети. Разве 

это те факты, от которых можно просто 

отмахнуться? 

– А тем временем говорят, что на вас по 
поручению главы региона собираются 
«материалы», где вы предстаете чуть ли 
не ставленником скандального фонда?
– Да, до меня тоже доходили такие слухи. 

Что тут комментировать? Сказать, что по-

литика – дело грязное, в данном случае ни-

чего не сказать. Это уже ближе к случаям 

клиническим. Если действительно есть 

поручение главы региона «связать Рыба-

кова с Навальным», то недавнее утвержде-

ние Вадима Потомского, что он не идиот 

и знает, что говорит, можно подвергнуть 

сомнению. Впрочем, пресса давно уже на-

рисовала такой портрет орловского губер-

натора, что трудно чему-то удивляться. 

Вот, скажем, недавно известный теле-

ведущий Владимир Соловьев в передаче 

«Полный контакт» сказал о Потомском 

так: «Человек безумен! Человек безумен 

уже давно». Привожу эти слова без всякого 

злорадства. Напротив, можно только со-

жалеть, что усилиями своего руководителя 

регион превращается в посмешище. 

– Но представьте, вдруг ярлыки, наве-
шенные на оппонентов орловского гу-
бернатора, воспримут всерьез в Москве? 
И начнется такое давление на вас, что 
мало не покажется.
– Не думаю, что такие нехитрые комбина-

ции, которые демонстрирует наш губерна-

тор, могут кого-то обмануть. А к давлению 

мне не привыкать. С июля 2014-го против 

меня одно за другим, причем под прямым 

присмотром Потомского, возбуждались 

уголовные дела. Он лично на коллегии 

следственного управления СКР требовал 

для меня серьезных мер пресечения и даже 

предлагал оплатить экспертизы. Хотя уго-

ловные дела были высосаны из пальца, что 

в конце концов и подтвердили своими ре-

шениями суды. Кстати, у нас почему-то 

мало заботятся о том, чтобы за незакон-

ное уголовное преследование следовало 

реальное наказание, хотя намерения на 

сей счет высказываются на очень высоком 

уровне. Процитирую, к примеру, генпроку-

рора Юрия Чайку, который в интервью на 

недавнем Петербургском экономическом 

форуме прямо сказал: «Если ты нарушил 

закон, незаконно привлек к уголовной от-

ветственности, значит, должно быть воз-

буждено уголовное дело, и следователь 

твой должен быть привлечен к уголовной 

ответственности». 

– А вы сами намерены подавать в суд на 
тех, кто пытался незаконно привлечь вас 
к уголовной ответственности? 
– Да, буду это делать. Я чист перед законом 

и хочу, чтобы те, кто этот закон нарушает, 

неважно, сидят ли они в руководящих каби-

нетах и дают указания или носят погоны и 

выполняют поручения сверху, несли свою 

долю ответственности.

– Виталий Анатольевич, есть еще одна 
острая тема, которую хотелось прояс-
нить. Не секрет, что в Орловской области 
установилась практика «пожертвова-
ний». Когда нужно пыль в глаза пустить 
каким-то памятником или сооружени-

ем, выясняется, что это все оплачено 
какими-то «добрыми жертвователями». 
Как к такой практике относиться?
– Как к глубоко порочной. Когда еще три 

года назад предпринимателям Орловщи-

ны разослали от имени областных властей 

письма с требованием сообщить о своем 

финансовом состоянии, доходах и расхо-

дах, партнерах по бизнесу, многими это 

было воспринято как намерение главы ре-

гиона определить, с кого и сколько можно 

взять. И, в общем-то, скептики не сильно 

ошибались. Кто-то сразу стал платить пред-

писанную дань, кто-то сопротивлялся та-

кому «порядку» – и тогда пошли в ход про-

верки контролирующих ведомств и угрозы. 

Сегодня ситуация парадоксальная. Про-

мышленность деградировала, в области 

26 тысяч безработных, долги по зарплате 

составляют более 80 млн рублей, закрыва-

ются десятки культурно-досуговых учреж-

дений. И в это же самое время некие «бла-

готворители» оплачивают сомнительные 

(это еще мягко сказано!) затеи губернатора 

с установкой памятника Ивану Грозному и 

ей подобные. Между прочим, это десятки 

миллионов рублей, которыми власти рас-

поряжаются практически бесконтрольно. 

И они взяты не из воздуха, их добровольно-

принудительно отобрали у предприятий, 

которым зачастую зарплату платить нечем, 

а с них требуют взносы на «благотвори-

тельность».

– И в чем же здесь вам видится выход?
– Я готов инициировать закон, запрещаю-

щий делать любые пожертвования пред-

приятиям всех форм собственности, у кото-

рых есть долги по зарплате, неоплаченные 

исполнительные листы, неисполненные 

обязательства перед бюджетом, налоговые 

проблемы. И должно быть запрещено на 

законодательном уровне местным властям 

и связанным с ними фондам принимать 

«пожертвования» от таких организаций. 

Почему? Да все же элементарно! У пред-

приятия есть задолженность по налогам 

или зарплате. Оно «пожертвовало» какому-

нибудь фонду, созданному, скажем, женой 

губернатора и женой его помощника, не-

которую сумму, а глава региона дал устное 

указание налоговикам и прокуратуре «по-

временить» с проверками. На самом деле 

это та же взятка, только в профиль. И никто 

меня в этом не разубедит.

В прошлом году на митинге рабочих 

«Дормаша» один из выступавших заявил: 

«Им нужны набережные и памятники, 

а нам – зарплата и работа!» Точно сказа-

но. Тут надо разобраться в сути: что есть 

благотворительность? Удовлетворение 

начальственных амбиций? Отнюдь! Мне, 

например, самому не раз приходилось по-

могать некоторым избирателям и их детям 

в организации лечения. Вот такая форма 

поддержки имеет право на существование. 

Хотя мое глубокое убеждение состоит 

в том, что предоставить каждому челове-

ку квалифицированную медицинскую 

помощь – это задача государства. Кстати, 

недавняя «Прямая линия» с президентом 

показала уровень беспомощности Вадима 

Потомского и его команды. На протяже-

нии полугода жительнице Орла Клавдии 

Ставцевой не давали возможности полу-

чить жизненно необходимые ей препараты. 

От нее просто отмахивались: «Не можем 

обеспечить». А Путин сказал на это: «Мы 

проверим, что они могут обеспечить, а что 

не могут». Некоторые лекарства потому 

и называют жизненно важными, что без 

них люди умирают. Лишение людей таких 

лекарств – это просто убийство! Если уж 

выпало тебе руководить регионом, то от-

дай людям то, что им положено, а потом 

уже памятники ставь!

– В Орле нам несколько раз рассказыва-
ли, что Вадим Потомский в последнее 
время предлагал вам занять один из ру-
ководящих постов, в частности первого 
вице-губернатора. Это так?
– Был такой факт. Даже на областной со-

вет выносили вопрос о создании новой 

должности. Но я не согласился на такое 

предложение, как и на некоторые другие. 

И опять же не из завышенных собственных 

амбиций. А почему? Ну, во-первых, знаю, 

что губернатор все равно обманет. Это у 

него запросто происходит. А во-вторых, 

не хочу быть подельником. Если вам ру-

ководитель преступной группировки 

предложит стать его заместителем, вы 

согласитесь? Вот и меня такой сюжет не 

слишком привлекает. 

Кстати, когда мне позвонил известный 

корреспондент известной газеты и спро-

сил, не меня ли имел в виду товарищ По-

томский, когда заявил о намерении ввести 

должность нового первого заместителя, 

я ответил ему ленинской цитатой из 

«Апрельских тезисов»: «Никакой поддерж-

ки Временному правительству!». 

У меня все-таки в институте пятерки по 

истории КПСС были...  Т

26 тысяч
безработных на Орловщине, долги 
по зарплате составляют миллионы 
рублей, закрываются десятки 
культурно-досуговых учреждений. 
И в это же самое время некие 
«благотворители» оплачивают 
сомнительные (это еще мягко 
сказано!) затеи губернатора 
с установкой памятника Ивану 
Грозному и ей подобные

Виталий Рыбаков по праву 

считается одним из самых 

популярных и влиятельных 

политиков в Орловской области.
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В 99-ю годовщину расстрела царской се-

мьи в Екатеринбурге ЛДПР создает комис-

сию, которая в течение года будет вести 

подготовку к столетию этого трагического 

и важнейшего с исторической точки зре-

ния события.

Одна из задач комиссии – добиться переименова-
ния Свердловской области в Уральскую. Дело в том, 
что проводить мемориальные мероприятия в сто-
летие зверского убийства императора и его семьи, 
включая детей, в регионе, названном по имени 
Якова Свердлова – организатора этого преступле-
ния, – новая форма издевательства над памятью 
почившего царя и его родственников.

Вообще от многого, что составляет наследие 
советской власти, уже давно пора бы избавиться. 
Разумеется, деяния большевиков не сводятся 
к убийству царской семьи. Были великие стройки, 
была индустриализация. Но информацию обо всем 
этом важно уметь воспринимать критически.

Некоторые очень любят повторять известную 
присказку: мол, Сталин принял Россию с сохой, а 
оставил с атомной бомбой. Хорошо, но какой ценой 
это было достигнуто? За счет чего смогли органи-
зовать такие беспрецедентные стройки? Ответ 
простой – строили заключенные и почти бесплатно. 
А где еще взять столько рабочей силы и при этом 
добиться колоссальной экономии?

Следующий вопрос: как строили? Ведь результат 
этих строек – не только рост производства, но и 
десятки моногородов, которые живут только за счет 
единственного предприятия и жители которых ча-
сто становятся заложниками своих заводов. 

Разумеется, при советской власти были потря-
сающие достижения в науке: разработка атомной 
энергии, освоение космоса. Но какова оборотная 
сторона? Ученые работали в «шарашках» – факти-
чески в тюрьме. Многие направления были при-
знаны «неправильными», например, генетика или 
кибернетика, и мы в них катастрофически отстали. 
А сколько великих умов были вынуждены уехать из 
России? Достаточно вспомнить выдающегося авиа-
конструктора Игоря Сикорского.

Нам показывают только привлекательную часть 
былого, а все неудачи, темные пятна, цену вопроса 
от нас часто пытаются скрыть.

Одной из серьезнейших неудач советской власти 
ЛДПР считает развал сельского хозяйства. После 
Октябрьского переворота 1917 года большевикам 
нужно было уничтожить несколько потенциальных 
фрондерских социальных групп. И самой крупной 
из таких групп было крестьянство.

Натуральный грабеж села под видом коллекти-
визации осуществлялся в политических целях, по-
тому что русские крестьяне тогда были большой си-
лой, реальной мелкобуржуазной стихией. «Кулаки» 
обладали своей землей, лошадьми, коровами, вся 
их большая семья работала на земле, владела це-
лым хозяйством. Крестьяне в преддверии 1 917-го 
имели больше скота, чем потом все советские 
колхозы, потому что в деревне жило абсолютное 
большинство населения страны. И вот чтобы эта 
огромная сила не выступила против большевиков, 
не образовала второй партии, население села 
стали банально грабить. Все отобрали и согнали 
в колхозы. И результаты этого грабежа мы ощуща-
ем даже сегодня. 

При этом крестьянам дали «фальшивый пряник». 
Заманивали в города, где большевикам якобы уда-
лось победить безработицу. Мол, приезжайте в го-
рода, всем дадим работу, всем дадим жилье, всех 
устроим. Но как это обеспечили? Создали огром-
ные коммуналки и стали отдавать одну трудовую 
ставку на троих человек. Естественно, снизилась 
производительность труда, поскольку люди ушли из 
привычной среды, работали хуже. Это предполага-
ла сама организация труда в стране. 

Поэтому ЛДПР требует дать справедливую офи-
циальную оценку политики коллективизации. Ведь 
можно было оставить крепких крестьян в покое, 
они и так производили много, кормили страну, а вот 
бедных крестьян вполне можно было объединить 
в коллективные хозяйства под руководством гра-
мотного специалиста. Тогда мы имели бы несколько 
секторов в сельском хозяйстве: и агрохолдинги, и 
фермы (или единоличников), и кооперативы, и под-
собные хозяйства. И не произошло бы дикого пере-
коса в городах, не пришлось бы выдумывать работу 
для бывших селян, все было бы гармонично. 

Но большевики предпочли просто сломать стра-
ну через колено.

ЛДПР призывает провести ревизию всех совет-
ских достижений и всего зла, которое причинила 
России советская власть. Все хорошее, конечно, 
следует оставить, но все плохое давно пора похоро-
нить навсегда.

ВЛАДИМИР ЖИРИНОВСКИЙ

ЧЛЕН ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕР ЛДПР

С января по май население России сократилось 
на 111,8 тысячи человек из-за превышения смертности над рождаемостью, 

сообщил Росстат

В службу судебных приставов с начала года
поступили исполнительные производства о взыскании банковских долгов 

на сумму 2 трлн рублей

ЛДПР: Пора 
окончательно 
похоронить 
большевизм

Как вырастить студента в школьных стенах

•ОБРАЗОВАНИЕ •

Система образования в столице 

остается лучшей в стране – это под-

тверждают и последние результаты 

ЕГЭ. Одна из ее особенностей – уча-

стие вузов в подготовке будущих 

студентов. Так хорошие футбольные 

клубы растят смену сегодняшним 

звездам чуть ли не с пеленок. А тут 

речь идет о специалистах, которым 

предстоит двигать экономику к но-

вым горизонтам. 

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

– В
иктор Иванович, четыре 
года в столице действу-
ют школы при универси-
тетах, так называемые 
предуниверсарии. На-

сколько они необходимы?
– Система предуниверсариев на-

целена на профильную подготовку 

школьников для поступления в вузы 

на конкретные направления или специ-

альности. Ребята могут определиться 

с выбором будущей профессии за два-

три года до окончания школы и начать 

изучать в большем объеме именно те 

дисциплины, которые понадобятся 

в будущем. Кроме того, предунивер-

сарии позволяют готовить наиболее 

талантливых школьников для участия 

в предметных олимпиадах разных 

уровней – это важная часть работы 

любого вуза по привлечению талант-

ливых абитуриентов.

– Как в вашем предуниверсарии про-
ходит подготовка школьников и есть 
ли у них какие-то привилегии перед 
другими абитуриентами?
– В нашем университете третий год 

существует экономический лицей, 

который создан в рамках реализации 

пилотного проекта департамента об-

разования города Москвы. Первые 

наборы в 10-е классы мы вели по со-

циально-экономическому профилю. 

С прошлого года открыли подготовку 

и по информационно-технологиче-

скому направлению. Сегодня у нас 

около 200 обучающихся 9–11-х клас-

сов. Подготовку ведем в соответствии 

со стандартами основного и среднего 

образования. При этом в образователь-

ную программу включены элективные 

курсы, внеурочная и проектная дея-

тельность по экономике, информаци-

онным технологиям, менеджменту, 

маркетингу, товароведению. То есть по 

тем направлениям и специальностям, 

которые есть в нашем университете.

Привилегии при поступлении в вуз 

для выпускников лицея не предо-

ставляются, так как законодатель-

ство гарантирует равные права всем 

поступающим. Но само обучение по 

специальной программе, которую ве-

дут талантливые преподаватели с ис-

пользованием передовых интерактив-

ных технологий, безусловно, является 

привилегией.

– Столичное образование пережило 
много преобразований за последние 
пять-семь лет. Уже сегодня видны по-
ложительные результаты у москов-
ских школьников. Расскажите, какие 
изменения происходят в высшем об-
разовании?
– Значительные! Так, ускоренное раз-

витие цифровой экономики стало 

стимулом к совершенствованию обра-

зовательных технологий. Развитие он-

лайн-обучения в вузах имеет большой 

потенциал в нашей стране: использо-

вание современных информационно-

коммуникационных технологий для ре-

ализации образовательных программ 

позволит повысить доступность каче-

ственного образования для населения. 

Обучение становится более гибким 

и практичным. В несколько раз увели-

чилось количество времени, отводимое 

на практику студентов в организациях. 

Вовлечение студентов в инновацион-

ную деятельность позволяет выявлять 

талантливую молодежь, найти ей при-

менение в будущем. 

– К каким специализациям москов-
ские школьники проявляют сегодня 
наибольший интерес?
– Традиционно к нам приходят абиту-

риенты, изначально нацеленные на эко-

номические направления, но почти все 

эти специальности требуют наличия 

профильной математики. К сожалению, 

математику сдают не так хорошо, как 

русский язык или иностранные языки, 

поэтому уже в процессе приемной кам-

пании абитуриенты переориентируют-

ся в большей степени на гуманитарные 

направления. В последние два года за-

метно повышается интерес к направле-

ниям, связанным с информатикой. Да 

и средний балл здесь сегодня на 2–2,5 

выше, чем в прошлом году.

– Появились ли в этом году какие-ли-
бо изменения при приеме абитури-
ентов в вузы? Как проходит первая 
волна поступлений?

– Процедура прежняя. Зачисляться бу-

дут абитуриенты с наиболее высокими 

баллами, которые вплоть до окончания 

первого этапа (1 августа) предоставили 

оригинал документа об образовании, 

подписали согласие на зачисление и 

вошли в 80% мест. Как показывает наш 

опыт, ситуация проясняется только 

к окончанию рабочего дня 1 августа, 

потому что еще утром абитуриент мог 

быть в числе 80%, но к окончанию рабо-

чего дня приходят абитуриенты с более 

высокими баллами. Можно сказать, 

это самые ответственные и сложные 

дни во время проведения приемной 

кампании.

– Сейчас в мире развивается элек-
тронное образование. Сможет ли 
оно стать таким же плодотворным, 
как очное?
– Развитие интернет-технологий в по-

следние годы дало дополнительный 

толчок сфере дополнительного обра-

зования. Электронное обучение позво-

ляет всем желающим получить знания 

от лучших преподавателей, не только 

российских, по самому широкому на-

бору предметов. В некоторых случаях 

электронное обучение может заменить 

очное и существенно сэкономить вре-

мя – как, например, дополнительные, 

общеразвивающие дисциплины или 

курсы-симуляторы (тренажеры).

Еще недавно невозможно было себе 

представить, что не выходя из дома 

можно осваивать курсы в ведущих 

российских и зарубежных университе-

тах. Большинство таких программ рас-

считаны на широкую целевую группу. 

Это познавательные, мотивирующие, 

вовлекающие курсы, рассказывающие 

о неких общих направлениях, ориен-

тированные на абитуриентов и стар-

шеклассников.

Но не стоит рассчитывать, что элек-

тронное обучение станет полноцен-

ным аналогом высшего образования. 

Онлайн-образование может ликвиди-

ровать пробелы в первичных знани-

ях, но не даст полноценного набора 

умений и навыков, которые можно 

получить только при непосредствен-

ном общении с преподавателем. Впро-

чем, электронная форма может хорошо 

дополнять очную. Такая смешанная 

форма обучения сегодня активно ис-

пользуется. Т

ВЗГЛЯД

На 2–2,5
единицы 
повысился в нынешнем году средний 
балл для абитуриентов, выбирающих 
в РЭУ имени Плеханова направления, 
связанные с информатикой
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в 

открытом тендере (№ 2742-OD) на право заключения договора поставки 

пожарных автомобилей на МТ (Морской Терминал). 

Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Красная Звезда» извещает о проведении открытых торгов в электронной форме, на понижение начальной стоимости с ценой отсечения, равной 

ликвидационной стоимости, без рассрочки, на право заключения договора купли-продажи Объектов

Продавец: АО «Красная Звезда» (Владелец Имущества), в лице Организатора торгов 

(Агента) ООО «Свисс Аппрэйзал Раша»

Место проведения торгов: ЭТП «Фабрикант»; www.fabrikant.ru

Дата и время начала проведения торгов: 18 Августа 2017 г., 11:00 по московскому времени.

Место нахождения Имущества: 

1) ДДУ «Детский Сад»: г. Москва, ул. Азовская, д. 25, корп. 4

2) Спортивно-оздоровительная база «Ильинское»: Московская область, Дмитровский район, 

г. пос. Дмитров, в районе с. Ильинское

3) Детский оздоровительный лагерь «Спутник»: Московская область, Клинский район, сельское 

поселение Нудольское, д. Малеевка, ул. Лесная, д. 5

Объект 1 – «Детский Сад» (Существенная информация к условиям реализации Лота)

Количество лотов 1 (в составе земельного участка общей площадью 9 678 кв.м и здания 
общей площадью 1785,3 кв.м)

Начальная цена 
Лота (Имущества)

317 506 555.52 (Триста семнадцать миллионов пятьсот шесть тысяч 
пятьсот пятьдесят пять) рублей 
52 копейки, в том числе НДС 460 905.86 (Четыреста шестьдесят тысяч 
девятьсот пять) рублей 86 копеек

Шаг аукциона на 
понижение цены

13 606 255,55 (Тринадцать миллионов шестьсот шесть тысяч двести 
пятьдесят пять) рублей 55 копейки

Шаг аукциона на 
повышение цены

13 606 255,55 (Тринадцать миллионов шестьсот шесть тысяч двести 
пятьдесят пять) рублей 55 копейки

Цена отсечения 
(минимальная цена)

181 434 000 (Сто восемьдесят один миллион четыреста тридцать 
четыре тысячи) рублей, в том числе НДС 20 120 761 (Двадцать 
миллионов сто двадцать тысяч семьсот шестьдесят один) рубль

Размер задатка

18 143 400 (Восемнадцать миллионов сто сорок три тысячи четыреста) 
рублей (сумма внесенного задатка засчитывается в счет исполнения 
обязательств по договору купли-продажи с лицом, выигравшим торги) 
(НДС не облагается)

Объект 2 – «Ильинское» (Существенная информация к условиям реализации Лота)

Количество лотов
1 (в составе 8 земельных участков, общей площадью 70 105,00 кв. м и 
2 зданий, общей площадью 
441,50 кв. м)

Начальная цена 
Лота (Имущества)

78 124 383.74 (Семьдесят восемь миллионов сто двадцать четыре 
тысячи триста восемьдесят три) рубля 74 копейки, с учетом НДС 18%.

Шаг аукциона на 
понижение цены

3 795 638,74 (Три миллиона семьсот девяносто пять тысяч шестьсот 
тридцать восемь) рублей 74 копейки

Шаг аукциона на 
повышение цены

3 795 638,74 (Три миллиона семьсот девяносто пять тысяч шестьсот 
тридцать восемь) рублей 74 копейки

Цена отсечения 
(минимальная цена)

40 168 000 (Сорок миллионов сто шестьдесят восемь тысяч) рублей, с 
учетом НДС 18%

Размер задатка

4 016 800 (Четыре миллиона шестнадцать тысяч восемьсот) рублей 
(сумма внесенного задатка засчитывается в счет исполнения 
обязательств по договору купли-продажи с лицом, выигравшим торги) 
(НДС не облагается)

Объект 3 – «Спутник» (Существенная информация к условиям реализации Лота)

Количество лотов 1 (в составе земельного участка общей площадью 45 000,00 кв. м, 15 
зданий и 5 сооружений, общей площадью 3 113,90 кв. м)

Начальная цена 
Лота (Имущества)

43 565 000 (Сорок три миллиона пятьсот шестьдесят пять тысяч) 
рублей, в том числе НДС 5 213 038 (Пять миллионов двести тринадцать 
тысяч тридцать восемь) рублей.

Шаг аукциона на 
понижение цены

1 170 375 (Один миллион сто семьдесят тысяч триста семьдесят пять) 
рублей

Шаг аукциона на 
повышение цены

1 170 375 (Один миллион сто семьдесят тысяч триста семьдесят пять) 
рублей

Цена отсечения 
(минимальная цена)

34 202 000 (Тридцать четыре миллиона двести две тысячи) рублей, 
в том числе НДС 4 092 651 (Четыре миллиона девяносто две тысячи 
шестьсот пятьдесят один) рубль.

Размер задатка

3 420 200 (Три миллиона четыреста двадцать тысяч двести) рублей 
(сумма внесенного задатка засчитывается в счет исполнения 
обязательств по договору купли-продажи с лицом, выигравшим торги) 
(НДС не облагается)

Общая информация к Открытом Аукционам применительно ко всем Лотам

Срок, место и порядок 
предоставления 
Аукционной документации

Документация находится в открытом доступе, начиная с даты 
размещения настоящего извещения в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» по следующим адресам: 
www.fabrikant.ru, www.swissap.ru,  www.a4sale.ru. Порядок полу-
чения Документации на электронной торговой площадке опре-
деляется правилами электронной торговой площадки. Также, 
документация может быть запрошена у Организатора аукциона.
Информационное сообщение о проведении аукциона также 
опубликовано в печатном издании: газета «Труд» и на порталах 
www.rosatom.ru, www.atomproperty.ru www.redstaratom.ru, www.
vniief.ru

Порядок оформления 
заявки претендента

Для участия в аукционе Претендент должен подать Заявку 
на участие, в соответствии с требованиями Аукционной 
документации

Дата начала приема заявок 14.07.2017, 12:00 (по московскому времени)

Дата и время окончания 
срока подачи аукционных 
заявок

15.08.2017, 18:00 (по московскому времени)

Дата рассмотрения заявок 
и допуск участников

не позднее 16.08.2017, 18:00 (по московскому времени)

Срок и условия проведения 
осмотра Объектов

проводится Организатором аукциона/Собственником 
имущества в рабочие дни с 17.07.2017 по 11.08.2017 по 
письменному запросу любого заинтересованного лица

Срок внесения обеспечения 
заявки (задатка)

в соответствии с требованиями Аукционной документации

Иная детальная и 
подробная информация

Содержится в Аукционной документации, являющейся 
неотъемлемым приложением к данному Извещению

Организатор аукциона / Собственник имущества вправе отказаться от проведения аукциона в 
соответствии с условиями Аукционной документации, не неся никакой ответственности перед 
участниками аукциона или третьими лицами, которым такое действие может принести убытки.

Контакты:
• ООО «Свисс Аппрэйзал Раша»: Иван Ащаулов, +7 800 200 7444; i_aschaulov@swissap.com
•  АО «Красная Звезда»: Александр Михайлович Мунистов, +7 499 613-33-72; 

info@redstaratom.ru

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в 
открытом тендере (№2730) на право заключения договора на разработку 

проекта строительства вахтового комплекса НПС «Астраханская» с обустройством 
подъездной автодороги. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Об этом размышляет ректор Российского экономического университета 
имени Плеханова Виктор Гришин
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Ставропольский фермер Роман Пономарев построил стадион 
«Зенит-Арена» из соломы за пять дней и 41 тысячу рублей. Футбольный клуб «Зенит» пригласил фермера 

в Санкт-Петербург для обмена опытом

В Петербурге жители решили своими руками сделать пляж как в Копенгагене 

Пальма с видом на Финский залив

•ВЕЛИКИЙ ПОЧИН•

Чтобы оборудовать пляж на берегу 

Финского залива, надо быть очень 

большим оптимистом. И такие люди 

в нашей Северной столице есть! Хочу 

вас с ними познакомить.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

П
роблема не только в изменчивой по-

годе: этим летом снег и дождь идут 

чаще, чем выглядывает солнце. Пе-

тербург, как известно, северная Вене-

ция, «морская столица России, город, 

своей судьбой связанный с Балтийским 

морем», как говорится в заявлении Георгия 

Полтавченко, посвященном 2017-му – Году 

экологии. По словам губернатора, «никого 

не может оставить равнодушным живо-

писное побережье Финского залива». Но 

пригодных для отдыха пляжей просто нет. 

Городские чиновники вообще советуют 

забыть о купании на территории Петербур-

га – по их мнению, вода в большом городе, 

где функционирует промышленность, чи-

стой быть не может. 

Да, это вам не Копенгаген! Где, кстати, 

развиты судостроение и химическое про-

изводство, но при этом городской пляж 

удостоен «Голубого флага» ЮНЕСКО. Чи-

стые пляжи, прекрасные условия для от-

дыха мы найдем в столицах Финляндии, 

Норвегии и других стран Балтийского ре-

гиона. Но только не в Санкт-Петербурге, 

где состояние водных объектов год от года 

ухудшается, о чем сурово предупреждает 

Роспотребнадзор.

Тем неожиданнее выглядит пальма (!) 

на диком пляже Финского залива в Крас-

носельском районе Северной столицы. 

На подходе красуется арка, украшенная 

полотнищами в цвет российского флага, 

а за нею десятки волонтеров с граблями и 

лопатами упорно очищают песок. 

Эту арку Дмитрий Сысоев поставил 

еще прошлым летом. Тогда он, корен-

ной житель района, решил превратить 

запущенный берег в Жемчужный пляж 

– европейского уровня, чистый, бесплат-

Благоустраивать 
жизнь вокруг, 
делать большие 
дела можно и без 
больших денег – 
главное, чтобы 
люди тебе и себе 
поверили!
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Жемчужный пляж Pearl Beach 

в Петербурге возрождается 

усилиями волонтеров.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРА – ПРИГЛАШЕНИЕ ДЕЛАТЬ ОФЕРТЫ О ПРИОБРЕТЕНИИ ИМУЩЕСТВА 

1. Организатор тендера Банк «ВБРР» (АО) (далее – Банк) (ОГРН 1027739186914, ИНН 7736153344, место нахождения: 129594, 
г. Москва, Сущевский вал, д.65, корп. 1)

2. Способ проведения 
тендера Открытый тендер с онлайн подачей ценовых предложений (на повышение) в электронной форме.

3. Место проведения 
тендера

Электронная торговая площадка ЗАО «ТЭК-Торг», секция «Продажа имущества», 
http://sale.tektorg.ru/ru/procedures/

4. Предмет тендера (иму-
щество)

1. ЛОТ №1 – принадлежащий Банку комплекс недвижимого имущества (состоящий из 7 (семи) зданий 
и земельного участка):
1.1. Административное здание, назначение: административное, общая площадь 449,20 кв. м., инв. № 
9488 литер А. Кадастровый номер: 18:09:000000:668.
1.2. Здание склада №6 с подвалом, назначение: нежилое, общая площадь 673,2 кв.м., инв. №10199, 
лит. А,П. Кадастровый номер: 18:09:000000:666.
1.3. Здание гаража, назначение: гаражное, общая площадь 1 142,5 кв.м., инв. № 10 000, лит. Г. Када-
стровый номер: 18:09:067003:384.
1.4. Здание пожарного депо, назначение: гаражное, общая площадь 158,30 кв. м., инв. № 10002, лит. 
Д. Кадастровый номер: 18:09:000000:665.
1.5. Здание склада-гаража, назначение: производственное, общая площадь 1 137 кв. м., инв. №10030, 
лит. СГ. Кадастровый номер: 18:09:067003:376.
1.6. Здание тарного цеха, назначение: производственное, общая площадь 2 022,5 кв.м., инв. №10031, 
Литер Т. Кадастровый номер: 18:09:067003:374.
1.7. Здание-столовой, назначение: общественное питание, общая площадь 334,3 кв.м., инв. №9489, 
Лит. А. Кадастровый номер: 18:09:067003:370.
1.8. Земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное использование: 
производственные цели, общая площадь 90 104 кв.м. Кадастровый номер: 18:09:0:0500.

2. ЛОТ №2 – принадлежащее Банку нежилое здание, расположенное на двух земельных участках:
2.1. Нежилое здание – красильно-отделочный корпус, назначение: нежилое здание, площадь 40 532,2 
кв. м., количество этажей: 6, в том числе подземных: 1. Кадастровый номер: 50:58:0020103:138.
2.2. Земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное использова-
ние: для размещение отделочного производства, общая площадь 2 442 кв.м. Кадастровый номер: 
50:58:0020103:21.
2.3. Земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное использова-
ние: для размещения отделочного производства, общая площадь 11 310 кв.м. Кадастровый номер: 
50:58:020103:20.

3. ЛОТ №3 - принадлежащие Банку квартира и машино-место:
3.1. Квартира, назначение: жилое, общая площадь 151,2 кв.м., этаж    3. Кадастровый номер: 
77:01:0001058:2361.
3.2. Машино-место №5, назначение: нежилое, общая площадь 12,9 кв.м., номера на поэтажном плане: 
подвал, помещение I - комната 9. Кадастровый номер: 77:01:0001058:3022.

4. ЛОТ №4 - принадлежащее Банку нежилое помещение в здании многофункционального жилого ком-
плекса:
4.1. Нежилое помещение, назначение: нежилое, общая площадь 437,8 кв.м., этаж 1. Кадастровый 
номер: 78:31:0001123:1226.

5. ЛОТ №5 - принадлежащее Банку нежилое помещения в здании многофункционального жилого ком-
плекса:
5.1. Нежилое помещение, назначение: нежилое, общая площадь 216,2 кв.м., этаж 1. Кадастровый 
номер: 78:31:0001123:1234.

6. ЛОТ №6 - принадлежащее Банку нежилое помещение в здании многофункционального жилого ком-
плекса:
6.1. Нежилое помещение, назначение: нежилое, общая площадь 210,9 кв.м., этаж 1. Кадастровый 
номер: 78:31:0001123:1232.

7. ЛОТ №7 - принадлежащая Банку доля в праве собственности на нежилое здание:
7.1. Общая долевая собственность, доля в праве 4 140 / 7 696. Нежилое здание, назначение: нежилое, 
2- этажный, общая площадь 743,3 кв.м. Кадастровый номер: 78:31:0001501:1040.

5. Местонахождение иму-
щества

1. ЛОТ №1: Удмуртская Республика, Игринский район, с. Менил, ул. Энгельса, д.12.
2. ЛОТ №2: Московская область, г. Серпухов, ул. Володарского, д.5.
3. ЛОТ №3: г. Москва, ул. Арбат, д.31, строен.2, кв.4, м-м №5.
4. ЛОТ №4: г. Санкт-Петербург, Виленский пер., д.15, литера А, пом.3-Н.
5. ЛОТ №5: г. Санкт-Петербург, Виленский пер., д.15, литера А, пом.7-Н.
6. ЛОТ №6: г. Санкт-Петербург, Виленский пер., д.15, литера А, пом.6-Н.
7. ЛОТ №7: г. Санкт-Петербург, ул. Александра Невского, д.9, литера О.

6. Начальная цена тен-
дера

1. ЛОТ №1: 18 343 000,00 руб. (с учетом НДС).
2. ЛОТ №2: 63 448 000,00 руб. (с учетом НДС).
3. ЛОТ №3: 95 753 000,00 руб. (с учетом НДС).
4. ЛОТ №4: 48 431 000,00 руб. (с учетом НДС).
5. ЛОТ №5: 24 890 000,00 руб. (с учетом НДС).
6. ЛОТ №6: 24 351 000,00 руб. (с учетом НДС).
7. ЛОТ №7: 21 183 000,00 руб. (с учетом НДС).

7. Шаг повышения цено-
вых предложений

Шаг тендера составляет 1 (один) процент от начальной цены имущества. При этом шаг может округляться 
с точностью до 100 (ста) рублей по правилам округления.

8. Условия продажи Продажа производится путем заключения договора купли-продажи с лицом, чье предложение будет 
признано лучшим, на условиях 100% предоплаты в течение 10 (десяти) календарных дней с момента 
выставления продавцом счета на оплату после подписания договора (за вычетом суммы задатка).
Организатор вправе по собственному усмотрению отказаться от всех предложений участников тен-
дера, а также отказаться от продажи предмета тендера на любом этапе и стадии, в том числе после 
окончания тендера.

9. Требования к участни-
кам тендера

КК участию в тендере допускаются юридические и физические лица, своевременно подавшие заявки на 
участие в тендере и прилагаемые к ним документы, прошедшие проверку Банка «ВБРР» (АО), внесшие в 
установленном порядке задаток и соответствующие на момент подачи заявки следующим требованиям:
– непроведение ликвидации претендента – юридического лица, непроведение в отношении претендента 
процедур, применяемых, в делах о несостоятельности (банкротстве), отсутствие решения арбитражного 
суда о признании претендента несостоятельным (банкротом);
– деятельность претендента не приостановлена в порядке, предусмотренном Кодексом Российской 
Федерации об административных правонарушениях;
– отсутствует вступившее в законную силу решение суда о дисквалификации руководителя претендента 
– юридического лица, о лишении права заниматься предпринимательской деятельностью – в отношении 
претендента - физического лица.
Статус участника тендера приобретает претендент, допущенный Организатором к участию в тендере.
Для участия в тендере претендент вносит задаток путем перечисления денежных средств на счет Банка 
по следующим реквизитам:
Акционерное общество «Всероссийский банк развития регионов» (Банк «ВБРР» (АО))
ОГРН 1027739186914
ИНН 7736153344 
КПП 997950001
к/с 30101810900000000880
в ГУ Банка России по ЦФО
счет 60322810000000002705
БИК 044525880
Непоступление суммы задатка на указанный счет на дату определении участников тендера является 
основанием для отказа в допуске претендента к участию в тендере .
Задаток устанавливается в размере 10 (десяти) процентов от начальной цены продажи соответству-
ющего лота.
Договор о задатке будет размещен Организатором на электронной площадке. Перечисление претен-
дентом задатка признается акцептом договора о задатке.

10. Порядок подачи заяв-
ки на участие в тендере

Заявка на участие в тендере  подается претендентом путем заполнения специализированной формы на 
электронной площадке с приложением копий следующих документов:
1. для претендентов, зарегистрированных на территории Российской Федерации:
• выписки из единого государственного реестра юридических лиц (для юридического лица), выписки из 
единого государственного реестра индивидуальных предпринимателей (для индивидуального предпри-
нимателя), паспорта гражданина Российской Федерации (для физического лица);
• документа, подтверждающего полномочия лица на осуществление действий от имени претендента;
• подтверждения согласия на обработку персональных данных и направления уведомлений об осущест-
влении обработки персональных данных (для юридических лиц), подтверждения согласия на обработку 
персональных данных (для физических лиц).
2. для претендентов, зарегистрированных на территории иностранного государства:
• надлежащим образом заверенного перевода на русский язык документов о государственной регистрации 
юридического лица или государственной регистрации физического лица в качестве индивидуального пред-
принимателя в соответствии с законодательством соответствующего государства (для иностранного лица);
• документа о постановке на учет в налоговом органе на территории Российской Федерации (для осуще-
ствивших такую постановку претендентов); 
• документа, удостоверяющего личность претендента (для иностранных физических лиц);
• документа, подтверждающего полномочия лица на осуществление действий от имени претендента;
• подтверждение наличия согласий на обработку персональных данных и направления уведомлений об 
осуществлении обработки персональных данных (для юридических лиц), подтверждение согласия на об-
работку персональных данных (для физических лиц).
Заявка на участие в тендере  в обязательном порядке подписывается электронной подписью претендента 
и считается поданной в момент такого подписания.

11. Предоставление до-
полнительных доку-
ментов 

Победителю тендера необходимо предоставить заверенные копии учредительных документов, докумен-
тов, подтверждающих полномочия лица, которое будет подписывать договор купли-продажи от имени 
покупателя, протоколов уполномоченных органов покупателя, содержащих решение о совершении 
крупной сделки и/или сделки, в совершении которой имеется заинтересованность (если указанные 
протоколы необходимо предоставить в соответствии с действующим законодательством РФ, а также 
условиями и характером сделки).

12. Информация о порядке 
проведения тендера

Подробная информация размещена на ЭТП ЗАО «ТЭК-Торг» по ссылке:
1. http://sale.tektorg.ru/ru/procedures
2. http://sale.tektorg.ru/ru/procedures
3. http://sale.tektorg.ru/ru/procedures
4. http://sale.tektorg.ru/ru/procedures
5. http://sale.tektorg.ru/ru/procedures
6. http://sale.tektorg.ru/ru/procedures
7. http://sale.tektorg.ru/ru/procedures

13. Дата и время оконча-
ния приема заявок 22.08.2017, 10 ч. 00 мин.

14. Дата и время начала 
тендера 06.09.2017, 10 ч. 00 мин.

15. Настоящее информационное сообщение не является офертой или публичной офертой.
Организатор вправе вносить изменения в условия проведения тендера, отказаться от проведения тендера в любое время со 
дня его объявления, в том числе после окончания срока приема заявок претендентов.
В случае, если участник тендера чье предложение по результатам тендера будет принято Организатором, уклоняется от подпи-
сания договора купли-продажи в течение 10 (десяти) рабочих дней с даты получения от Организатора уведомления о возмож-
ности заключить договор, Организатор вправе отказаться от предложения указанного участника и направить уведомление 
о  возможности заключить договор другому участнику, при этом внесенный отказавшимся участником от предложения заклю-
чить договор задаток не возвращается.
Организатор вправе по собственному усмотрению отказаться от всех предложений участников тендера, а также отказаться от 
продажи предмета тендера на любом этапе, в том числе после окончания тендера. 
Организатор вправе заключить договор с любым лицом, в том числе, не принимавшим участия в тендере. В этом случае, все 
перечисленные претендентами задатки для участия в тендере подлежат возврату.

16. Контактные лица:
1.  Начальник отдела по работе с проблемной задолженностью Банка «ВБРР» (АО) 

Владимиров Сергей Сергеевич  8 (495) 933-03-43, доб.1523, Vladimirovss@vbrr.ru.
2.  Начальник Управления по работе с проблемными активами Банка «ВБРР» (АО)

Шицко Максим Михайлович 8 (495) 933-03-43, доб.2727, Shitsko_MM@vbrr.ru.  

ный и доступный. Арку местные гопники 

свалили раз, свалили другой, но в конце 

концов отступились. На призыв Дмитрия 

в соцсетях откликнулись добровольцы, 

которым тоже надоела загаженная терри-

тория у залива. В рекламных проспектах 

застройщики обещали ее облагородить, но 

люди больше не стали ждать милостей ни 

от коммерсантов, ни от муниципальных 

властей.

Нынешним летом на песчаном берегу 

волонтеры установили 40-метровый дере-

вянный настил к воде, и народу стало еще 

больше: велосипедисты, мамочки с коля-

сками, пенсионеры с раскладными стуль-

чиками приходят-приезжают подышать 

морским воздухом, полюбоваться закатом.  

 У входа на пляж нарисовали Ждуна (куда 

же без этого персонажа!) с призывом «Ты 

убрал за собой? Я жду» и адресом странич-

ки в VK Pearl Beach. Ажиотаж возник боль-

шой: за пару недель существования группы 

в VK ее участниками стали более 2 тысяч 

человек. Вокруг Дмитрия собрались такие 

же деятельные люди, провели несколько 

субботников по благоустройству пляжа.

– Вообще-то здесь раньше был идеаль-

но чистый песок, – вспоминает школьные 

годы Дмитрий Сысоев. 

Он живет тут уже 37 лет. Увы, когда под-

росли его дети, ситуация изменилась к худ-

шему – рыбачить-купаться в заливе давно 

уже нельзя. Дмитрий и его добровольные 

помощники не намерены с этим мириться.

– Надо все сделать красиво, по уму. Для 

себя же стараемся! Вот сейчас дособираем 

деньги и поставим спорткомплекс: два тур-

ника, брусья, шведскую стенку, скамейку 

для пресса, перекладину для отжимания, 

возможно, рукоход, – делится Сысоев пла-

нами с корреспондентом «Труда». – Люди 

откликнулись – спрашивают, когда кон-

кретно копать, пилить, строгать? Мы на 

сайте выкладываем поэтапный план. 

Первым делом следует очистить всю 

прибрежную территорию от стекла и му-

сора. Для этого маловато волонтерских 

граблей – нужна техника. Хорошо бы еще 

завезти свежий песок. Сысоев ходил даже 

в «Единую Россию», но ответа там пока не 

дали. Он обратился к муниципальным вла-

стям, и глава администрации согласился... 

провести круглый стол, обсудить пробле-

му... Дмитрий ни от чего не отказывается: 

«Ну что же – посмотрим, переговорим, об-

судим. Капля камень точит!»

– Не помогут – сами пойдем с шапкой по 

кругу, наймем технику, почистим берег. 

Просто надо делать, – не унывает акти-

вист. – Проект набирает обороты. Под-

ключаются самые разные организации. 

Прокат «Веломарка» обещает установить 

свои парковки. Очень качественную сос-

новую террасную доску для настила на 

пляже нам продали за полцены – в ком-

пании сделали скидку 50%, когда узнали, 

для чего мы стараемся. Есть люди, кото-

рые предоставят складские помещения. 

Сюда ведь льды приходят, поэтому на 

зиму дорожку уберем, а в мае опять по-

ставим...

Скоро на берегу появятся зоны отдыха 

со стационарными мангалами для люби-

телей шашлыков и урнами вокруг – чтобы 

после себя убирали. Сысоеву уже видятся 

кабинки для переодевания, лежаки и зон-

тики, антивандальные скамейки, детская 

площадка и даже станция для серфинга. По 

утрам жители района смогут собираться 

на групповые фитнес-тренировки, а по ве-

черам – смотреть кино, слушать живую 

музыку. 

– У нас ведь потрясающие закаты – таких 

нигде больше нет! – уверяет Дмитрий, при-

глашает полюбоваться вместе. И многие 

с ним соглашаются. С каждым разом на 

работу по организации пляжа мечты при-

ходят все больше людей. 

– Сегодня убирали территорию больше 

сотни человек! – радостно изумляется та-

кой активности сам организатор. 

Жители микрорайона решили действи-

тельно сделать себе красиво. Они наде-

ются, что со временем территория возле 

их домов сможет претендовать на статус 

пляжа, и тогда они проведут обследования 

воды, дна, песка. 

– Дно чистое, – утверждает Сысоев, 

который знает здешний берег вдоль и 

поперек. – Во время отлива воды вон там 

показывается гряда камней. Ее бы надо 

по-хорошему отодвинуть от берега, камни 

собрать в одно место...

Судя по всему, каменная гряда – не 

препятствие для активистов. А предсто-

ящим летом они еще задумали высадить 

целую пальмовую аллею – и утереть нос 

московским коммунальщикам, тратящим 

на такие затеи многие миллионы. Пока-

зать, что благоустраивать жизнь вокруг, 

делать большие дела можно и без больших 

денег – главное, чтобы люди тебе и себе 

поверили! Т
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Памятник первому космонавту Юрию Гагарину
открыт в Музее естествознания мексиканской столицы Мехико 

при содействии фонда «Диалог культур – единый мир»

В Италии эксперты исследовали
Туринскую плащаницу с помощью электронной микроскопии и установили, 

что на реликвии присутствуют следы крови жертвы пыток

Ну подумаешь – укол...
Почему итальянцы протестуют против введения поголовной вакцинации детей

ческой версии является то, что программы 

вакцинации ВОЗ и ООН поддерживают 

фонды Рокфеллеров, которые пропове-

дуют евгенику – учение о селекции при-

менительно к человеку. 

А что же у нас? В России на высоком 

уровне порой звучат призывы вернуться 

к порядкам времен СССР. Тогда 95–97% 

населения было охвачено обязательной 

вакцинацией. Но в 1993 году вступили 

в силу Основы законодательства РФ об ох-

ране здоровья граждан, где в статьях 30, 33 

прямо предусмотрено право гражданина 

на отказ от медицинского вмешательства 

(к которому, несомненно, относится и вак-

цинация). Тем же законом регламентиро-

вано, что «пациенты и законные предста-

вители несовершеннолетних пациентов 

вправе получить полную информацию 

о любом медицинском вмешательстве, а 

также о своих правах в связи с ним. Ины-

ми словами, врач обязан предупредить 

пациента, что он имеет право на отказ от 

серьезной операции с возможными тяже-

лыми последствиями, коей является при-

вивка. Правда, врачи нередко игнорируют 

эту обязанность. 

В 1998-м в нашей стране был принят 

закон «Об иммунопрофилактике инфек-

ционных болезней», зафиксировавший 

право граждан на отказ от прививок. Там 

перечислены конкретные последствия 

отказа от прививок, которые делают бес-

смысленными попытки угроз и давления 

в ответ на отказ от вакцинации. Новый 

закон также установил, что граждане обя-

заны в письменной форме подтверждать 

отказ от профилактических прививок. 

Такой подход, как считают ведущие спе-

циалисты, в большей мере соответствует 

международной практике и эпидемиоло-

гической ситуации в России. С ликвида-

цией опасности многих инфекционных 

заболеваний в России появилась возмож-

ность отказаться от поголовной вакци-

нации и учесть негативные эффекты от 

введения прививок. Наиболее четко этот 

подход выразил в 1998 году первый зам-

министра здравоохранения РФ, главный 

государственный санитарный врач России 

Геннадий Онищенко: «Наша задача – убе-

дить человека, что прививку надо делать, 

но он должен быть информирован о том, 

что прививка всегда была и будет серьез-

ной иммунобиологической операцией и 

что вероятность заболевания существует, 

несмотря на то что человек был привит». 

Статистика свидетельствует, что при-

вивка не только не является гарантией 

от заболевания, но и сама вакцина стано-

вится причиной болезни, увечья и даже 

гибели. Неслучайно в законе «Об иммуно-

профилактике инфекционных болезней» 

говорится: «В случае смерти гражданина, 

наступившей вследствие поствакциналь-

ного осложнения, право на получение го-

сударственного единовременного пособия 

в размере 30 000 рублей имеют члены его 

семьи». На государственном и законода-

тельном уровне официально признается, 

что вакцинация – это не безобидный укол, 

а серьезное медицинское вмешательство, 

иногда приводящее к тяжелым послед-

ствиям. 

В Постановлении правительства РФ 

от 2 августа 1999 года №885 утвержден 

перечень поствакцинальных осложне-

ний, вызванных профилактическими 

прививками и дающих право гражданам 

на получение государственных единовре-

менных пособий. Среди этих осложнений 

анафилактический шок, тяжелые генера-

лизованные аллергические реакции (отек 

Квинке, синдром Стивена-Джонсона, син-

дром Лайела, синдром сывороточной бо-

лезни и т.  п.), энцефалит, полиомиелит, 

поражения центральной нервной систе-

мы, энцефалопатия, серозный менингит, 

артрит... 

Таким образом, действующее в России 

законодательство оставляет свободу выбо-

ра и не принуждает родителей и их детей 

к обязательной вакцинации. Если семья 

примет решение не прививать своего 

ребенка, при оформлении его в детское 

учреждение могут возникнуть только 

временные сложности. Администрации 

дошкольных и школьных заведений не 

имеют законных оснований отказать 

в приеме непривитых детей. Родители 

могут получить временный отказ только 

в том случае, если на момент оформления 

документов в учреждении наблюдается 

массовое заболевание детей (инфекцион-

ного или вирусного характера). Ни о каких 

штрафах и тем более лишении родитель-

ских прав речь не идет. 

«Что касается вопроса вакцинации, то 

здесь Россия остается в полном смысле 

этого слова демократической страной, где 

уважается право личности определять 

необходимость медицинского вмешатель-

ства, взвешивать все за и против с учетом 

особенностей индивидуума и принимать 

осознанное решение», – заявил «Труду» 

Джульетто Кьеза.

Очевидно же, что вакцинация не столь 

безобидное мероприятие, каким нам пы-

таются его преподнести. Но, как показы-

вает пример Италии, право на отказ от 

него необходимо защищать. Потому что 

всегда найдутся силы, которые захотят 

его ограничить – в том числе и по вполне 

меркантильным соображениям. Т

•ЗАГАДКИ•

В середине июля на Апеннинах про-

шла очередная волна массовых анти-

правительственных демонстраций. 

В движении, которое становится 

общенациональным, участвуют сотни 

тысяч итальянцев, выступающих при 

поддержке организации «Координа-

ция национальной свободы выбора» и 

других неправительственных объеди-

нений. Повод для протестов кажется 

экзотичным: введение обязательной 

детской вакцинации. Но при ближай-

шем рассмотрении страхи итальянцев 

становятся понятными.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

С
огласно закону, принятому в Италии 

весной под давлением правитель-

ства, каждый несовершеннолетний 

гражданин должен в обязательном 

порядке получить в общей слож-

ности 53 дозы вакцины от 12 заболева-

ний: кори, свинки, краснухи, ветрянки, 

менингита, гепатита С, полиомиелита, 

дифтерии, столбняка, гепатита Б, коклю-

ша и гемофилии. Нарушителям грозит для 

начала довольно существенный штраф – до 

7,5 тысячи евро. А дальше ограничение в 

приеме в детские учреждения и даже ли-

шение родительских прав. 

Итальянские власти объясняют столь 

решительные действия участившимся 

в последние годы отказом родителей 

прививать детей, а также опасностью 

эпидемий в связи с наплывом беженцев 

из других стран. Однако протестующие не 

верят в искренность правительства. Они 

считают, что главная цель – выделение из 

и без того дефицитного бюджета страны 

миллиардов евро на оплату дорогосто-

ящих вакцин, производимых междуна-

родными (в основном американскими) 

фармацевтическими корпорациями. 

«Правительство намерено сделать на-

ших детей объектами опытов со стороны 

Big Farma, – прямо сказал корреспонденту 

«Труда» сенатор итальянского парламента 

Бартоломео Пепе. – Суверенитет лично-

сти разрушается в угоду международным 

корпорациям». 

Характерно, что протестное движе-

ние игнорируется итальянскими СМИ. 

Демонстрации в Риме, Милане, Турине, 

Болонье, Флоренции с участием десятков 

тысяч человек есть, а телекартинки нет. 

Зато ведется яростная пропаганда в под-

держку обязательной вакцинации. «Мы 

единственное крупное СМИ, которое рас-

сказывает о протестах и дает объективную 

информацию о происходящем, – объяс-

няет «Труду» руководитель итальянского 

интернет-телевидения «Пандора ТВ», экс-

депутат Европарламента Джульетто Кьеза. 

«Принятие закона об обязательной вак-

цинации было пролоббировано Вашинг-

тоном в 2014-м во время визита туда ми-

нистра здравоохранения Италии Беатриче 

Лоренцин, – настаивает активист протест-

ного движения Габриель Милани, отец 

ребенка, получившего увечья в результате 

вакцинации. – Наша страна избрана в ка-

честве экспериментальной площадки для 

введения обязательной вакцинации по 

всей Европе в угоду транснациональным 

фармкомпаниям». 

В большинстве стран ЕС вакцинация 

пока не является поголовной. Во Франции 

обязательны только три прививки (дифте-

рия, столбняк, полиомиелит), в Бельгии – 

одна (полиомиелит). А в других странах 

действует экономическое принуждение 

к вакцинации. Например, в Австралии 

родители непривитых детей лишаются 

15 тысяч долларов – государственного по-

собия при рождении ребенка. 

В США же вакцинация детей обязатель-

на по закону. При небольшом послаблении: 

в ряде штатов можно отказаться от приви-

вок по религиозным или «философским» 

мотивам. При этом данные, полученные 

системой оповещения о неблагоприятных 

последствиях вакцинации (VAERS), по-

казывают, что число детей в США, кото-

рые были госпитализированы и лечились 

после прививок, растет. По информации 

VAERS, в 2016 году было зарегистриро-

вано 45 742 неблагоприятных случая по-

сле вакцинации. В текущем году подано 

633 ходатайства о серьезных травмах или 

смерти от вакцинации. Фармкомпании 

и правительство США выплатили уже 

3 млрд долларов в качестве компенсации 

пострадавшим от прививок. Тем не менее 

производство вакцин только растет. 

Тяжелые последствия вакцинации 

вызывают новые подозрения. Например, 

на тот счет, что поголовная вакцинация 

способствует ограничению рождаемости 

(якобы американские вакцины имеют 

в своем составе компоненты, влияющие 

на детородные функции). Косвенным под-

тверждением этой отчасти конспирологи-

ВЕЩЬ!

Протестующие в Риме. 

Лето 2017 года.

45 742
неблагоприятных случая 
после вакцинации детей 
зафиксировано в США 
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Ту-144: хорошо 
забытое старое
Вообще-то это напоминает воскрешение из 
мертвых: на МАКСе-2017 (Авиационно-косми-
ческий салон открылся на этой неделе) гостям 
демонстрируют перспективный сверхзвуковой 
авиалайнер Ту-144, разработанный КБ Туполева 
еще в 1960-е годы. Легендарному воздушному 
судну посвящено масштабное мероприятие 
«День Ту-144». Этот самолет и сегодня, спустя 
полвека после его появления на свет, поражает 
воображение специалистов. Семинар посвящен 
истории сверхскоростного пассажирского авиа-
лайнера и его роли в развитии всей мировой 
авиации. 

Напомним: Ту-144 вместе с французско-бри-
танским «Конкордом» открыли эру коммерческой 
эксплуатации сверхзвуковых крылатых машин, 
причем советский самолет поднялся в небо на 
два месяца раньше машины конкурентов. При 
его создании использовались самые передо-
вые разработки науки и техники того времени. 
Лайнер с особенной конструкцией крыла, без 
закрылков и предкрылков, уже в 1960-е поль-
зовался ПИНО – проекционным индикатором 
навигационной обстановки, который можно счи-
тать аналогом современного GPS-навигатора. 
Ту-144 в отличие от «Конкорда» имел вспомо-
гательную силовую установку, способную за-
пускать двигатели в воздухе, уникальные меха-
низмы электропитания и кондиционирования 
воздуха на земле. 

После крушений, постигших Ту-144 и «Кон-
корд», а также по экономическим соображениям 
эти самолеты, опередившие свое время, поса-
дили на грешную землю. А вспомнили о них не 
только из-за ностальгии: на повестку дня снова 
выходит вопрос о создании сверхзвуковых пас-
сажирских лайнеров нового поколения. Их соз-
дателям не придется начинать с нуля.

А тем временем авиаконструкторы не чу-
раются и малых форм. Так, на 52-м междуна-
родном Парижском авиашоу компания Eviation 
Aircraft представила первый опытный образец 
полностью электрического самолета, способ-

ного на одном заряде аккумуляторных батарей 
преодолеть без малого тысячу километров. 
В следующем году его обещают запустить 
в серийное производство. На той же площад-
ке европейская компания Neva Aerospace 
демонстрирует проект личного транспортного 
средства с вертикальным взлетом и посадкой. 
Полностью электрический летательный аппарат 
AirQuadOne способен подниматься на высоту 
915 метров и развивать в воздухе скорость 
до 80 километров в час. Одного заряда аккуму-
ляторной батареи будет достаточно для полета 
в течение 20–30 минут. 

В небе пока хватает места всем – и супер-
скоростным авиалайнерам, и электрическим 
малышкам-тихоходам.

Со стрекозой 
наперегонки
В Китае началось проведение эксперимента 
Lunar Palace. В его рамках моделируется годовое 
(365 суток) и 200-дневное проживание на спут-
нике Земли. Отобранные в результате специаль-
ного конкурса четверо студентов намерены жить 
в полной изоляции, используя только те ресурсы, 
которые можно добыть из окружающей среды на 
Луне или на Марсе. Это означает, что необходи-
мый для дыхания кислород будет вырабатывать-
ся плантациями живых растений, а вся жидкость 
будет циркулировать по замкнутому контуру. 
Предусмотрены и многие другие ограничения, 
которые ждут землян в будущих внеземных экс-
педициях. 

Впрочем, разведчиками будущего и насто-
ящего могут быть не только люди. В исследо-
вательском центре в штате Вирджиния ученые 
завершили испытания генетически модифициро-
ванной стрекозы-киборга. Насекомое оснащено 
«рюкзаком» размером с ноготь, где находится 
электронная аппаратура, работающая от кро-
шечных солнечных панелей. Ее полет контроли-
рует оператор. Стрекозу-киборга планируется 
использовать не только в шпионских целях, но 
и в качестве управляемого опылителя, и для 
транспортировки миниатюрных грузов. Ученым 
пришлось генетически модифицировать нерв-
ную систему стрекозы, «научив» ее реагировать 
на световые импульсы. Для этого в нее внедри-
ли «светочувствительный» ген. Полученный от 
оператора сигнал поступает на интерфейс, рас-
положенный в «рюкзаке» стрекозы, откуда в уже 
обработанном виде он передается на крылья, и 
насекомое летит в нужном направлении. Т

ГЛЕБ САМОЙЛОВ
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Группа Prodigy недавно показала видеоклип на компо-
зицию «Mindfields», который был снят… в Воронеже. 
В нем использованы кадры из весеннего концерта груп-
пы в этом российском городе, а остальной видеоряд 
составлен из похмельных переживаний лирического 
героя, жителя Воронежа. Коллектив разместил клип на 
своем официальном видеоканале, что говорит об од-
ном: он попал в точку.

Случай вовсе не уникальный. Чуть раньше к рус-
ской теме обратился Робби Уильямс. В его песне 
«Party Like a Russian» используется цитата из «Танца 
рыцарей» Сергея Прокофьева, а клип посвящен 
разнузданному отдыху русских олигархов (каким 
его себе представляет сам Робби Уильямс). Смот-
реть на это без слез нельзя. 

Западная поп-культура не впервые обращается к 
русской теме. Можно вспомнить битловскую «Back 
in the USSR», «Russians» Стинга, «Moonlight & Vodka» 
Криса Де Бурга, «Little Russian» Mr. Zhivago и еще па-
ру десятков песен, так или иначе описывающих рус-
ские реалии. Россия и СССР в этих произведениях – 
загадочная, непостижимая простому западному 
разуму страна, где живут вроде бы такие же люди, 
как везде, но это нельзя утверждать наверняка... 

К слову, такой же абстрактной нашим музыкан-
там представлялась когда-то, на разломе эпох, 
Америка – песня про «последний мой бумажный 
пароход» «Наутилуса Помпилиуса» состояла из не-
хитрых фантазий героя о неведомой стране, тертых 
джинсах и запретных плодах. 

В середине 1980-х, на волне гласности, на Западе 
возникла мода на все русское – perestroika откры-
вала нас всему миру, и тот пристально вглядывался 
в обитателей земли за рухнувшим железным зана-
весом. Да что толку! И тогдашние клипы вроде «Go 
West» Pet Shop Boys, при всех искренних попытках 
открыть русскую америку, использовали все те же 
набившие оскомину штампы: парады физкультурни-
ков под пристальными взглядами вождей, серпы с 
молотами, сплошные «матрешка энд водка». И когда 
в Советском Союзе создали на экспорт рок-группу 
«Парк Горького» и отправили ее покорять Америку, 

ребятам не удалось обойтись без гитар в форме ба-
лалаек и прочего спецколорита...

Как тут не вспомнить мудрого Виктора Степа-
новича Черномырдина: никогда такого не было, и 
вот опять. Если судить по клипам Робби и Prodigy, и 
спустя 30 лет после перестройки Россия для Запада 
остается той же загадочной страной, где завтрака-
ют водкой, а потом едут в упряжке с медведями на 
работу. Российская поп-музыка осталась отдельной 
субкультурой, не став частью мирового шоу-биз-
неса. Все попытки внедриться в зарубежные хит-
парады по большому счету оказались неудачными. 
Девушки-оторвы из «Тату», пошумев на Западе, 
добились внимания с помощью эпатажа, а музыка 
там была далеко не на первом месте.

Зато мы не теряем друг друга из виду. Пока с вы-
соких трибун нам вещают об особенной духовности 
россиян, наши зрители скупают билеты на осенние 
московские концерты Стинга и того же Робби Уиль-
ямса. Россия по-прежнему входит в гастрольные 
маршруты многих иностранных звезд – кроме 
совсем уж принципиальных. И это здорово! Гастро-
леры видят в России таких же зрителей, как, к при-
меру, в Берлине или Мадриде. Но при попытке от-
разить русскую тему в своих произведениях у звезд 
западного рока получается все та же ерунда, что 
и у группы «Любэ»: баня, водка, гармонь и лосось. 
Русский, по версии Prodigy, это тот, кто выпивает 
в день две бутылки водяры и закусывает их шаур-
мой, а развлекаются наши мужики, согласно Робби 
Уиль ямсу, с десятком, не меньше, балерин.

Как к этому относиться? Снисходительно. Вот 
только не надо подписывать петиции с просьбой 
запретить концерты «русофобов с гитарами». В 
конце концов, не каждому дано прочитать полное 
собрание сочинений Федора Михайловича Досто-
евского и глубоко вникнуть в потайные уголки за-
гадочной русской души. Послушаем чистосердечное 
признание того же Робби Уильямса по поводу его 
хита с русским акцентом: «Я вне предрассудков и 
не хочу оскорбить целую страну. Я просто хотел на-
писать яркую, драйвовую песню, и, черт возьми, 
мне это удалось!»

Что ж, пишите на здоровье. Жаль, результат ча-
ще близок к карикатуре или шаржу, чем к эпическо-
му полотну. Но это уж как кому Бог дал. Т

В воскресенье Эмир Кустурица 
и фолк-рок-группа The No Smoking Orchestra выступят в Ялте. После концерта 

режиссер изучит достопримечательности полуострова для съемок нового фильма

Боец Федор Емельяненко, 
депутат Госдумы Виталий Милонов, митрополит Викентий снимутся в документальном 

фильме «Ложь Матильды» – это ответ на нашумевшую картину Алексея Учителя

«Хочу стареть со своим 
собственным лицом»
Актриса Ирина Мирошниченко – о том, как оставаться молодой 
без пластических операций

присутствовало во мне с детства, 

я с этим очень долго жила. Но 

уверенности, что я красивая, 

у меня нет и не было. Нет, 

красивой я себя никогда 

не считала – даже в те 

времена, когда я была 

красивой.

– Сейчас женщина 
имеет массу возмож-
ностей оставаться 
молодой чуть ли не 
до старости. Как вы 
относитесь к пласти-
ческой хирургии?

– Много лет назад я решила, что 

никогда пластических операций 

делать не буду. Я хочу взрослеть 

и стареть со своим собственным 

лицом. Ведь даже если ты, исполь-

зуя последние достижения меди-

цины, законсервируешь внешние 

черты, все остальное – выражение 

глаз, душу, переживания, ощу-

щение тела – зафиксировать не-

возможно. Получается огромное 

несоответствие внешнего и вну-

треннего. Диссонанс! И потом, 

вы замечали, что пластические 

операции делают людей похожи-

ми друг на друга, как манекены. 

Я этого точно не хочу.

– А как насчет здорового образа 
жизни?
– У меня немалое количество бо-

лячек, которые нужно держать 

в узде, чтобы иметь возможность 

полноценно работать. Да и раньше 

я не пила, не курила, не любила бо-

гемные сборища... Короче, я за здо-

ровый образ жизни, хотя никакой 

системы питания или физических 

упражнений у меня нет. Просто 

я очень много работаю. Вот мне 

бы сегодня отдохнуть денек, а я с 

вами беседую. Завтра у меня снова 

репетиция. Значит, я должна взять 

себя в руки, принять душ, съесть 

свою кашу, накраситься, сесть 

перед вами как огурчик и сделать 

вид, что все замечательно.

– Рассказывают, вы большая 
любительница путешествий.
– Только не с рюкзаком. Поход 

в горы, сплав по реке, уха у ко-

стра – это точно не для меня. Обо-

жаю круизы на комфортабельном 

корабле. Новые встречи, впечат-

ления, возможность отдохнуть от 

сумасшедшего ритма… Стоять на 

палубе и видеть, как летит подо 

мной вода и бегут мимо берега, 

наблюдать закаты и рассветы. Вот 

это мое.

– В свое время вы снялись 
в фильме «Это сладкое слово – 
свобода!». Сейчас, когда свобо-
да вроде бы у нас есть, чего вам 
не хватает?
– Помню, во время путча в 1991-м 

по Москве идут танки, а во мне 

чувство какой-то странной при-

поднятости и уверенности: нет, 

мы свою свободу не отдадим... 

Сейчас этого нет. Именно этого 

и не хватает. Т

•УРОКИ ЖИЗНИ•

Накануне юбилея любимой 

многими поколениями зрите-

лей загадочно красивой и глу-

бокой актрисы мы попросили 

у нее совета: как жить в ладу 

с собой, не впадая в панику от 

каждой новой морщинки?

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ

И
рина Петровна, вы ро-
дились во время войны. 
Сохранились ли воспо-
минания или семейные 
предания о ней?

– Родители рассказывали, как 

мама поехала на свидание к папе 

в подмосковную Кубинку, где он 

служил, им позволили перено-

чевать в землянке. Утром папа 

выбегает, а никого из солдат нет. 

Ночью прорвались немцы, полк 

подняли по тревоге и с учебными 

ружьями, которые не стреляли, 

отправили в бой под немецкие 

танки. Из него мало кто вернулся. 

Приезд мамы и та землянка отца 

спасли. Да и меня бы не было – 

они меня в ту ночь и сотворили...

– А какие памятные истории 
связаны у вас с детством?
– Вот одна из них. Мы жили на 

Тверском бульваре. Однажды, 

возвращаясь из школы, я увидела 

лохматого щенка, прижавшегося 

к стене дома. Перед ним полукру-

гом толпа и милиционер посре-

дине. Вы представляете такую 

картину сегодня? Чтобы народ 

всем миром обсуждал, как при-

строить щенка в хорошие руки, 

а полицейский его охранял бы. 

Я сбегала за мамой – и мы щенка 

взяли к себе. Это было счастье. 

Щенок жил у нас под столом и вы-

рос в огромного пса.

– Насколько для вас важны по-
пулярность, узнаваемость?
– Ну, совсем юные меня уже не уз-

нают, потому что не видели моих 

фильмов, не бывают в театре. Не 

могу сказать, что сильно от этого 

страдаю, тем более еще достаточ-

но тех, кто меня помнит, узнает 

и даже здоровается на улице. По-

моему, в любом возрасте приятно 

слышать в свой адрес добрые и ис-

кренние слова. Но это не повод 

распахивать душу. Порой читаю 

интервью актрис, которых знаю 

и уважаю, где они выворачивают 

наизнанку личные истории. И 

знаете, меня это коробит. 

Личные отношения дво-

их принадлежат толь-

ко им и должны 

оставаться тай-

ной. Так меня 

воспитали.

– Считаете ли 
вы себя кра-
сивой?
– Подспуд-

ное желание 

выделиться 

Все те же и то же: водка, 
баня, гармонь и лосось

Вокруг Пашкова дома рвались снаряды...
•ВЫСТАВКА•

Век назад на линию огня по-

пало самое красивое здание 

Москвы – Пашков дом. Со-

трудники находившегося там 

Румянцевского музея вынуж-

дены были сохранять вверен-

ные им собрания. Им-то и по-

священа выставка «Москва, 

1917. Взгляд с Ваганьковского 

холма», открывшаяся в Ива-

новском зале Российской 

государственной библиотеки 

(РГБ) – наследницы знамени-

того музея.

В огне русского бунта, бессмыс-
ленного и беспощадного, могли 
погибнуть ценнейшие книги и про-
изведения искусства. Помните рас-
терянность Блока: «Сожгли у меня 
библиотеку в усадьбе»... Но тут дру-
гое. Сохранились бесстрастные до-
кументы музейного учета: в 1917-м 
книжные фонды Румянцевского 
музея выросли с 1,2 до 4 млн еди-
ниц хранения. Откуда что взялось? 
Музейщики спасали переданные, 
брошенные и национализирован-
ные коллекции.

В наши дни Румянцевский му-
зей – скорее фантом. В Третьяковке, 
Историческом и Пушкинском гор-
дятся экспонатами, которые пришли 
из расформированного в 1920-х 
собрания, заложенного графом 
Николаем Румянцевым. Именно он 
считается основателем РГБ – глав-
ной библиотеки страны, всем из-

вестной как Ленинка. Сам канцлер, 
«орел Екатерины» и петербургский 
вельможа, подивился бы такой 
метаморфозе. Парадный его пор-
трет кисти Боровиковского занял 
почетное место в Ивановском зале 
в окружении десятков картин, скуль-
птур, старинной мебели, оставшихся 
в РГБ или перешедших в собрания 
различных музеев.

Здесь реконструирована часть 
картинной галереи Румянцевского 
музея, пояснила куратор проекта, 
замдиректора РГБ Наталья Самой-
ленко. Многое показано впервые. 
Воссозданы зал заседаний совета 
музея, кабинет директора и комната 
сотрудников. В эту академическую, 
располагающую к несуетным раз-
мышлениям обстановку проникают 
диссонирующие, тревожные «голоса 
эпохи» из другого зала выставки – 
там под звуки «Варшавянки» и ро-
мансов Вертинского идет рассказ о 
Москве 1917 года. Ведь Ваганьков-
ский холм, на котором располагался 
Румянцевский музей, оказался в 
эпицентре революционных событий. 
Вокруг Пашкова дома рвались сна-
ряды, из окон хранители видели бои 
за Кремль и чудовищный разгром 
древних святынь, а на улицах – уби-
тых и раненых. Снимки зафиксиро-
вали разрушения множества зданий, 
включая башни и монастыри Мо-
сковского Кремля, похороны жертв.

На стенах агитплакаты соседству-
ют с торговой рекламой: информаци-
онная буря обрушилась на древний, 
отчасти еще патриархальный город. 

Подлинные документы, газеты и жур-
налы, открытки и листовки, зачастую 
подобранные сотрудниками Румян-
цевского музея прямо на улицах, от-
разили роковые для страны события. 
РГБ показывает предметы и книги, 
которые попали в музей в те страш-
ные и смутные дни. Это собрания 
умершего в 1914-м предпринимате-
ля Льва Константиновича Зубалова, 
зверски убитого грабителями в сво-
ем доме купца Егора Егоровича Его-
рова, библиотека Александровского 
военного училища и многое другое.

Проясним название помещения, 
где развернута экспозиция. Полгода 
назад вновь открывший свои двери 
публике Ивановский зал носит свое 
имя в память о том, что в этих стенах 
70 лет хранилось одно из главных 

чудес русской живописи – «Явление 
Христа народу» Александра Ивано-
ва. То был буквально царский дар: 
гигантское полотно, как и множество 
иных артефактов, пожаловано музею 
императором Александром II. Вместе 
с ним по высочайшему повелению 
музей получил более 200 картин 
из Эрмитажа, включая холсты 
Рембрандта. Переезд сокровищ из 
Петербурга был связан с решением 
императора перенести в Москву кол-
лекции покойного графа Николая Пе-
тровича Румянцева, переданные «на 
благое просвещение» государству.

Москве такой публичный музей 
был очень нужен. Павел Третьяков 
лишь в 1856-м купил первую картину 
для своей будущей галереи, нынеш-
него ГМИИ имени Пушкина не было 
и в помине. Румянцевский, для кото-
рого приобрели одно из красивей-
ших зданий Москвы – Пашков дом, 
стал первым общедоступным музеем 
в древней столице. Торжественное 
открытие 9 мая 1862 года – 155 лет 
назад! – было приурочено к празд-
нованию тысячелетия России. 

Ликвидировали музей в 1925 го-
ду постановлением ЦИК СССР, на 
его базе создана Государственная 
библиотека СССР имени Ленина, ны-
не – РГБ. То, что главное книгохрани-
лище страны по-прежнему является 
и художественной сокровищницей, 
известно далеко не всем. Сегодня 
благодаря выставке Румянцевский 
музей напомнил о былом величии. Т

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Экспозиция Дома Пашкова.

Более 

200 
картин
из Эрмитажа, 
включая холсты 
Рембрандта 
и шедевр 
Иванова 
«Явление Христа 
народу», были 
пожалованы 
Румянцевскому 
музею по 
высочайшему 
повелению 
императора 
Александра II
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А ЛЕКСЕЙ МА Ж АЕВ
МУЗЫКАЛЬНЫЙ КРИТИК

Робби Уильямс и его русская мечта.
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•КУМИРЫ•

Представьте: из его игровой карьеры 

вырвали семь лучших лет, а он все 

равно не сгинул – остался на небо-

своде отечественного футбола одной 

из самых ярких, до сей поры не гасну-

щих звезд. Его по-прежнему помнят, 

рассказывают легенды, а пас пяткой 

называют «стрельцовским». А ведь 

сегодняшние болельщики, даже со 

стажем, видели его на поле уже груз-

ным, лысоватым дядькой, больше 

напоминающим грузчика у магазина. 

Но когда он получал мяч в центре по-

ля, трибуны взрывались дружным 

ревом. Дядька почему-то легко про-

ходил сквозь защитников и наносил 

разящий удар по воротам либо от-

давал острый пас. Такое разительное 

несоответствие формы и содержания 

вызывало всеобщий восторг.

 ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Д
етство Эдика пришлось на военные 

годы. В конце 1940-х семья продол-

жала бедствовать. Безотцовщина... 

Мне доводилось читать, что отец 

Стрельцова погиб на фронте. На са-

мом деле он во время войны завел другую 

семью. И когда после Победы приехал по-

видать сына, оскорбленная жена выстави-

ла изменщика за дверь. В следующий раз 

отец с сыном встретились, когда Эдуард 

уже играл за «Торпедо».

Впрочем, даже в голодные годы Эдик рос 

крепышом. Играть начал очень рано и сразу 

хорошо, уже в 12 лет его звали во взрослые 

команды. В 16 Стрельцов дебютировал в 

высшей лиге чемпионата СССР, в 17 – в  на-

циональной сборной. Да как! В первом же 

матче против шведов забил три гола. А в 

19 внес весомый вклад в победу сборной 

СССР на Олимпийских играх 1956 года. 

«Эдик был великим самородком, – расска-

зал «Труду» старший товарищ Стрельцова 

по сборной Алексей Парамонов. – Он не 

получил элементарного футбольного об-

разования, играл в дворовых командах, в 

заводских. Это вам не школы «Спартака» 

или «Динамо», где ребят готовили всерьез. 

А на заводе «Фрезер» им лишь бросали мяч: 

мол, гоняйте, ребята. И при этом в 16 лет 

Эдуард в большом футболе превосходил 

практически всех мастеров и в «физике», 

и в технике. Более того, с самого начала 

он был очень умным футболистом. Пишут, 

что Стрельцов стал хорошо играть в пас 

уже после 1965 года. Но нет! В сборной 

Сегодня исполнилось бы 80 лет самому яркому форварду в истории отечественного футбола

Как Стрельца душа в беге...
50-х, где костяк составляли спартаковцы, 

Стрельцов и Иванов из «Торпедо» быстро 

вписались в игру. Эдик первый в нашем 

футболе центральный нападающий, ко-

торый не маячил в штрафной, а сдвигался 

то на правый, то на левый фланг, оттяги-

вался глубоко назад, а потом на высокой 

скорости рассекал защиту. В какой-то мере 

он предвосхитил тотальный футбол в ис-

полнении голландцев, поразивших мир 

в 1970-х».

До сих пор знатоки гадают, кем мог бы 

стать Стрельцов, не случись та нелепая 

история. Но она случилась. В мае 1958  года 

он со сборной готовился к чемпионату 

мира. Перед самым вылетом в Швецию черт 

попутал трех футболистов той команды 

оказаться на подмосковной даче на стан-

ции Правда в веселой компании. Поутру 

заявление в прокуратуру об изнасиловании 

написала женщина, которая на виду у всего 

честного народа с Эдиком выпивала, обни-

малась, целовалась, а потом молодые люди 

легли спать вместе. В показаниях свидете-

лей, оставшихся в деле, упоминается, что 

Стрельцов и Марина Лебедева неоднократ-

но занимались любовью, а под утро спали 

в обнимку. Но большая часть документов 

того уголовного дела была опубликова-

на лишь в 2001-м, через 33 года – будто в 

них содержалась государственная тайна. 

А тогда, по горячим следам, следствие и 

судебный процесс велись с грубейшими 

нарушениями, документы пестрят неле-

пыми формулировками... 

Для сравнения: несколько лет спустя 

мастер конькобежного спорта Геннадий 

Воронин в порыве ревности убил свою 

знаменитую жену Ингу Воронину-Арта-

монову. За что был наказан: пробыл за 

решеткой год. А тут приговор – 12 лет ли-

шения свободы. Отсидел Стрельцов пять 

лет в лагере, на лесоповале, да еще два года 

после этого не давали играть. 

Есть версия, что таким образом совет-

ские власти пытались предотвратить бег-

ство талантливого футболиста на Запад, 

где ему сулили златые горы. Но знавшие 

Эдуарда люди в один голос утверждают: 

чушь! Рабочий парень, он абсолютно не 

представлял себе жизни за границей с 

их яхтами и лимузинами. Кстати, уже 

после освобождения из мест не столь 

отдаленных при первом же выезде за ру-

беж Стрельцов осенью 1966-го «пропал» 

в Милане, чем едва не довел до инфаркта 

начальство. Но подоспел к самолету сам, 

хотя и пьяный – его по окончании матча за-

звали на застолье соперники из «Интера». 

Это, пожалуй, все, чем мог насладиться 

Стрельцов там, «у них»... 

Участие в «деле Стрельцова» Екатери-

ны Фурцевой (по ряду свидетельств, Эдик 

в не совсем дипломатичной форме отверг 

предложение жениться на дочери министра 

культуры) тоже не было решающим. Напом-

ним: травля некоторых известных футбо-

листов в советских газетах началась еще в 

1957 году – в рамках борьбы со стилягами. 

Стрельцов как яркий представитель золо-

той молодежи фигурировал в фельетонах. 

Там попрекали парня всякой ерундой: то 

он якобы хвастался дорогим салатом, за-

казанным в ресторане, то будто бы уверял, 

что Сочи находится на Каспии, а море со-

леное от того, что в нем плавает селедка (как 

видите, даже Чехова к делу подключили). 

В апреле 1958-го Стрельцова лишили 

звания заслуженного мастера спорта, 

полученного за победу на Олимпиаде, и 

дисквалифицировали на три матча – за 

грубость на поле. И снова полетели сати-

рические стрелы. Хотя в том злополучном 

матче Стрельцов всего лишь сыграл «в 

ногу» минскому защитнику в борьбе за 

мяч. Ничего особенного не случилось, за-

щитник доиграл матч до конца. Но Стрель-

цова пригвоздили к позорному столбу как 

злостного хулигана. 

Так в чем же тут дело? Вот что мне 

рассказывал Юрий Севидов, игравший 

в 1  960-х за «Спартак» и на пике карье-

ры после автомобильного ЧП с гибелью 

человека угодивший в Вятлаг (кстати, в 

30 км от тех мест, где отбывал наказание 

Стрельцов): «Скажу откровенно: я сидел 

по делу, а Эдик – ни за что. В советское вре-

мя слава лучших спортсменов, особенно 

футболистов, раздражала власть имущих. 

Особенно когда в период оттепели клубам 

разрешили часть денег от продажи билетов 

выдавать в качестве стимулирования на 

руки спортсменам и некоторые футболисты 

смогли зарабатывать больше генералов, 

академиков и чиновников. Этот «пере-

кос» решили исправить, артподготовкой 

по шли разгромные статьи про Стрельцо-

ва и других. А что уголовное дело против 

Эдика было сфабриковано, лично у меня 

сомнений нет...»

Как говорил Севидов, он прочитал все, 

что опубликовано о Стрельцове. И кате-

горически не соглашался с теми, кто изо-

бражал Эдуарда человеком слабовольным. 

Чтобы пройти через лагеря, а потом через 

семь лет вернуться на поле и блистать в 

большом футболе, дважды становиться 

лучшим футболистом года в СССР, мало 

иметь талант – нужен незаурядный харак-

тер. Что касается одаренности, то в нашем 

футболе разве что Олег Блохин был близок 

к Стрельцову... Т

1  Знаменитый 

нападающий «Торпедо» 

Эдуард Стрельцов. 

1969 год.

2  Памятник Стрельцову 

на Восточной улице 

в Москве.
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Полвека назад наша сборная возглавила список лучших команд Европы
Сборная СССР, по версии жур-

нала France Football, стала 

лучшей в Европе, возглавив 

авторитетный рейтинг. И, надо 

сказать, произошло это абсо-

лютно заслуженно: в сезоне 

1967 года наши футболисты 

в матчах с именитыми сопер-

никами показали себя во всей 

красе.

В начале 1967-го главный тренер 
сборной СССР Николай Морозов по-
дал в отставку: бронзовые медали 
мирового первенства, завоеванные 
в Англии, сочли неудачей. На тренер-
ский мостик заступил Михаил Яку-
шин, которого еще в бытность фут-
болистом прозвали Хитрым Михеем. 
По сравнению с ЧМ-1966 состав 
команды не претерпел больших из-
менений. Впрочем, перетряска и не 
требовалась: опыт и мастеровитость 
представителей того поколения бы-
ли очевидны. А еще это действитель-
но была сборная: московские дина-
мовцы Лев Яшин и Игорь Численко, 
их одноклубники из Киева, Тбилиси, 
Минска Йожеф Сабо, Муртаз Хурци-
лава, Эдуард Малофеев, столичный 
армеец Альберт Шестернев, торпе-
довец Валерий Воронин, представи-
тель бакинского «Нефтчи» Анатолий 
Банишевский.

Появились и новые лица. 
Правда, торпедовец Эдуард 

Стрельцов уже играл за сборную 
СССР в 1950-х (историю звездного 
форварда читайте выше). А вот 
нападающий киевского «Динамо» 
Анатолий Бышовец, которому едва 
перевалило за 20, дебютировал 
в сборной. Его дриблинг вызывал 
восхищение. Это про него пел Вла-
димир Высоцкий:   «Но недаром клуб 
«Фиорентины» предлагал мильон 
за Бышевца!» Того и впрямь звали 
играть за рубеж.

Первым серьезным соперником 
сборной СССР стала команда Шот-
ландии. В товарищеском матче на 
огромном стадионе «Хемпден Парк» 
в Глазго хозяева были биты со сче-
том 2:0. Авторитетный журналист 
Джон Маккензи не скрывал разоча-
рования: «За все 90 минут не возни-
кало надежды, что шотландцы в со-
стоянии спасти игру и репутацию». 
Его советский коллега Александр 
Виттенберг был скромен в оценках: 
«Матч с шотландцами показал, что 
наша сборная на правильном пути. 
Имеются все признаки складываю-
щегося ансамбля».

В ту пору Якушин прививал 
сборной комбинационный насту-
пательный стиль, да и исполнители 
у него были прекрасные. Михаил 
Иосифович особо отмечал Числен-
ко. Еженедельник France Football 
назвал его королем голов. Правый 
крайний «Динамо» забил 10 мячей 

в 13 матчах, став лучшим бомбар-
диром года среди национальных 
сборных. В своей книге «Вечная 
тайна футбола» Якушин ставил дина-
мовца выше Стрельцова: «Наиболь-
шую пользу в атаке команды в тот 
момент, пожалуй, приносил Игорь 
Численко, игрок яркой индивиду-
альности – быстрый, решительный, 
с хорошим дриблингом и ударом. Он 
был мобильнее, а потому и замет-
нее Стрельцова, чаще его и острее 
участвовал в игре».

А вот торпедовца особо отме-
чали зарубежные специалисты. 
После игры сборных СССР и Фран-
ции в Париже (4:2 в пользу наших) 
тренер «трехцветных» Жюст Фонтен 
в ответ на реплику Якушина «Мне 
Стрельцов показался вялым, не 
острым» остроумно парировал: 
«Что ж, если он вам не нравится, 
отдайте его мне  ».

Из других поединков 1967 года 
стоит выделить отборочный матч 
чемпионата Европы в Москве, 
в котором наша команда играла 
с Австрией. Он получился краси-
вым и результативным. Австрийцы 
вполне могли увести ничью, однако 
с этим не согласился Стрельцов, 
забивший головой решающий мяч 
с подачи Бышовца – 4:3. В той дра-
матичной игре киевлянин и сам за-
бил потрясающий по красоте гол – 
с разворота, в падении.

12 побед
при двух ничьих и двух 
поражениях – результат 
выступлений сборной СССР 
в 1967 году. Соотношение 
мячей – 38:18. Блестящий 
результат, а параллели проводить 
страшно: сегодня сборная России 
несравнима по уровню мастерства 
с той командой, а в мировом 
рейтинге занимает 62-е место...

1

2

Сборная СССР заняла первое ме-
сто в отборочной группе первенства 
континента. Правда, в следующем 
году в финальном турнире она была 
лишь четвертой, что в те времена 
расценивалось как провал (за такой 
«провал» мы в 2008-м сборную Рос-
сии Гуса Хиддинка на руках носили). 
Впрочем, тогда к решающим матчам 
советская команда подошла с боль-
шими потерями, лишившись веду-
щих игроков – Яшина, Хурцилавы, 
Сабо, Стрельцова, Численко.

Но все это было потом, в сезоне 
1968 года. А годом ранее сборная Со-
ветского Союза выглядела отменно. 
Свой класс она подтвердила в прин-
ципиальной встрече с чемпионами 
мира англичанами. Игра, проходив-
шая 6 декабря на замерзшем поле 

лондонского стадионе «Уэмбли», за-
вершилась вничью – 2:2. Английские 
специалисты сошлись во мнении, что 
даже на минувшем чемпионате мира 
их сборная не имела столь сильного 
соперника. Это, поверьте, была вы-
сокая похвала. Хозяева открыли счет, 
но в конце первого тайма велико-
лепные сольные партии исполнил 
Численко. За три минуты он дважды 
убегал от защитников и поражал 
ворота Гордона Бэнкса. Советский 
форвард по прозвищу Оса привел в 
восторг взыскательных английских 
болельщиков и репортеров. А стояв-
шего в воротах Юрия Пшеничникова 
из ташкентского «Пахтакора» англий-
ская пресса сравнила с Яшиным...

Казалось бы, ничья в гостях 
с чемпионами мира – безоговороч-
ный успех. Но советская пресса жу-
рила игроков. «Очень пассивно про-
вел матч Банишевский, – писала 
«Правда». – Он избегал борьбы за 
мяч, не искал острых продолжений 
в атаках. Слабее, чем мог, выступил 
Стрельцов...».

Зато в последнем матче со сбор-
ной Чили в Сантьяго центрфорвард 
«Торпедо» был неудержим. Он сделал 
хет-трик и все мячи забил с подачи 
неутомимого Бышовца. Общий счет 
был 4:1. Такое нынешним болельщи-
кам нашей сборной может разве что 
присниться. Т
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Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении
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Внимание!
С 1 июля во всех почтовых отделениях России начинается 

досрочная подписка на 1-е полугодие 2018
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Помните монолог незабвенного Остапа Бендера в сцене 
знакомства с Кисой Воробьяниновым? «Вы не из Парижа. 

Конечно, вы приехали из Кологрива навестить свою покойную 
бабушку». А вот наши репортеры, напротив, направились 

в очередную экспедицию не в Париж, а в Кологрив. И увидели 
в этом тихом городке на севере Костромской области массу 

интересного и даже сенсационного!

Да, Остап, мы из Кологрива!
Бродяга судьбу 
проклинает

Реликтовый лес на острове 
Ольхон – крупнейшем в озере 
Байкал (площадь – 730 квад-
ратных километров) – придется 
вернуть государству. Прокура-
тура направила в суд иск о воз-
вращении в ведение Росиму-
щества 21 земельного участка, 
предоставленного в последние 
годы под индивидуальное жи-
лищное строительство местной 
администрацией. Как водится, 
собственники бьются в истери-
ке, а чиновников, ставивших 
свои подписи под документами, 
днем с огнем не найти. По-
стоянное население острова – 
1668 человек. Территория Оль-
хона вместе с прилегающими 
островками входит в Прибай-
кальский национальный парк.

Берегите себя 
любимого!

Житель Омской области едва не 
погиб из-за... обувного рожка. 
В гостях он оступился и упал на 
торчащий из корзины рожок 
для обуви. Рана показалась 
простой ссадиной, ее обработа-
ли зеленкой и забыли. А ночью 
гость стал задыхаться. При-
бывшие медики обнаружили 
колото-резаную рану грудной 
клетки, пневмоторакс и по-
вреждение легкого. Врачи бо-
рются за жизнь мужчины.

А забывчивость британской 
пенсионерки чуть не стоила ей 
зрения. В глазу бабушки врачи 
обнаружили аж 27 забытых 
контактных линз. Склеившись, 
они образовали что-то вроде 
бельма на глазном яблоке. 
Женщина свои проблемы со 
зрением связывала с возрас-
том. За два сеанса доктор уда-
лил чужеродное тело – и жизнь 
вокруг обрела краски.

Куда бы мужа сдать...

В Новосибирске уже год ра-
ботает детсад для взрослых. 
Лепка из пластилина, пение 
и рисование пришлись по душе 
аудитории от 23 до 40 лет. Гово-
рят, хорошо избавляет от стрес-
са. А главное, при случае можно 
сдать свою вторую половину. 
Еще бы группу с продленным 
днем открыть!

Кстати, в торговом центре 
Шанхая действует камера хра-
нения для мужей, куда покупа-
тельницы могут отправить супру-
гов, не желающих заниматься 
шопингом. В каждой будке пред-
усмотрены стул и компьютер, 
так что пока дамы опустошают 
кредитные карты, мужчины за 
небольшие деньги забавляются 
«стрелялками». И всем хорошо.

А шлем медведь 
забыл надеть

По улицам Архангельска на мо-
тоцикле разъезжал огромный 
медведь. В интернете появи-
лись видеоролики с косолапым, 
сидящим в коляске мотоцикла. 
Во время движения мишка при-

ветственно машет лапой всем 
окружающим. Животное при-
вез в Архангельск передвижной 
цирк. Как уверяют работники 
цирка, катание в рекламных це-
лях медведя в коляске, но без 
шлема согласовано с местной 
полицией. Косолапый на мото-
цикле – это очень по-русски: 
еще бы бутылку водки ему в ла-
пу и матрешку – в другую...

Просто мистика

В Пермском крае парень, от-
казавшийся спасать тонущую 
на реке Вишере компанию, сам 
утонул на  следующий день после 
ЧП. А случилось это на днях. Ког-
да перевернулась лодка, четве-
ро пассажиров стали спасаться 
вплавь. Трое выплыли, а один – 
нет (его тело все еще ищут). Во 
время драмы на берегу отдыхала 
другая компания с лодкой, одна-
ко на крики о помощи она не от-
кликнулась. А назавтра один из 
туристов, отказавших в помощи, 
сам утонул. Вот и не верь после 
этого в мистику. 

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

На гонке «Дакар-2007» случи-

лась одна из самых жутких 

аварий в истории ралли. Чем-

пионская команда «КамАЗа» 

в туче пыли пошла на обгон 

джипа, и на скорости 120 км/ч 

грузовик налетел на придо-

рожную груду камней. Машина 

перевернулась, от удара смя-

ло каркас безопасности, кузов 

срезало, словно ножом. Из 

сплющенной кабины спасате-

ли с трудом извлекли и переда-

ли санитарам пилота Чагина и 

механика Савостина. Штурман 

Якубов, несмотря на ушибы и 

перелом руки, от эвакуации 

наотрез отказался и остался 

на месте аварии – сторожить 

то, что осталось от автомоби-

ля. Гонку они, конечно, уже 

продолжать не могли, но або-

ригены оставленный без при-

смотра грузовик разобрали 

бы на части за час. А машина 

экипажу дорогого стоила...

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Т
от случай многое объясняет 

в судьбе Семена Якубова и 

команды «КамАЗ-мастер», 

которую он создал. Положа 

руку на сердце наша страна 

не была центром мирового авто-

мобилестроения даже в ту пору, 

когда советские космические 

корабли бороздили просторы 

Вселенной. А последние попытки 

создать то народный автомобиль, 

то правительственный кортеж 

дают разве что пищу для анекдо-

тов. И в это же самое время эки-

пажи грузовиков, собранных на 

автозаводе в Набережных Челнах, 

уже 14 (!) раз берут главные призы 

на самой изнурительной и самой 

престижной многодневной гонке. 

Как они вообще могут раз за 

разом заставлять глотать пыль 

пилотов грузовиков ведущих ми-

ровых брендов – всех этих IVECO, 

MAN, Scania,  Mercedes-Benz? 

«Ралли – это состязание мо-

торов и характеров, – отвечает 

Якубов. – Наши люди всегда были 

сильны командным духом. Ну и 

«КамАЗ», как видите, может обо-

гнать любого. Особенно если ма-

шину как следует к гонке подго-

товить...» Да, машины к главным 

соревнованиям экипажи готовят 

весь год. Усиливают подвеску и 

каркас, добавляют мощности 

двигателю, вносят конструк-

тивные изменения в тормоза, 

ходовую и во множество других 

узлов и деталей. По сути, работа-

ет настоящее КБ, где инженеры, 

слесари и испытатели в одном 

лице. «В состав команды мы при-

нимаем только тех, кто приходит 

с дипломом в кармане и гаечным 

ключом в руке», – улыбается Яку-

бов. Впрочем, он не шутит. 

Сам он сначала взялся за ключ. 

Подростком допоздна пропадал 

в гараже строительной фирмы 

отца, где слесари ремонтировали 

побитый жизнью и судьбой сту-

дебекер. После школы был Кур-

ганский машиностроительный 

институт, должность главного 

инженера автосборочного произ-

водства, начальника научно-тех-

нического центра КамАЗа. Там 

Якубов приобщился к заводской 

команде гонщиков на багги. Ру-

ководитель НТЦ не только техни-

чески помогал команде, но и сам 

участвовал в соревнованиях – и 

однажды на гонке в Подмосковье 

взял свой первый большой приз: 

новенькую «Ладу-2011» цвета 

кофе с молоком. По тем време-

нам – мечта, а не машина! 

И вот однажды гендиректор 

КамАЗа, оценив спортивные 

амбиции Якубова, предложил 

тому «совместить приятное с 

полезным» – создать команду и 

готовить грузовики специально 

для участия в больших гонках. 

Они колдовали над машинами 

два года, и дебют наших грузови-

ков на ралли «Дакар-1991» произ-

вел фурор: второе и третье места. 

Казалось, до первого места всего 

шаг, но спустя год все камазов-

ские грузовики из-за поломок не 

добрались до финиша. Конфуз... 

Анализируя тот провал, Яку-

бов решился на радикальное из-

менение тактики. Если их сопер-

ники боролись каждый за себя, то 

он постарался убедить пилотов 

КамАЗа, что важнее всего инте-

ресы команды. «Гонка длинная, 

у всех случаются поломки, – объ-

ясняет Якубов. – А два экипажа 

всегда с проблемой справятся 

быстрее. Да и по трассе проще 

идти след в след, сменяя и под-

держивая друг за друга. Ну а кому 

стартовать первым на последнем 

этапе, пусть решает жребий». 

Благодаря этой тактике в сле-

дующем ралли они с первого дня 

были в группе лидеров, а на по-

следнем отрезке совершили ры-

вок и обошли чешскую «Татру». 

Снова взяли второй и третий 

призы, пропустив вперед только 

экипаж итальянской «Перлини». 

Но уже было ясно, что команда на 

правильном пути и победы обя-

зательно придут. 

Так оно и случилось – впервые 

на «Дакаре-1996». А в новом сто-

летии команда из Набережных 

Челнов побеждает почти в каждой 

гонке. Абсолютным рекордсме-

ном среди пилотов стал Владимир 

Чагин, семь раз бравший «Золо-

того бедуина». Причем именно 

Якубов привлек Чагина в команду, 

приходил вместе с ним к победам 

в качестве штурмана, а затем пере-

дал ему и руководство командой. 

Кстати, в чемпионских эки-

пажах нет профессиональных 

гонщиков. Пилоты, штурманы, 

механики и обслуживающий 

персонал – практически все вы-

ходцы с КамАЗа, что называется, 

заводская косточка. Поначалу 

пробовали приглашать имени-

тых спортсменов, но те на первых 

же этапах выводили машины из 

строя. «Ралли, – уверен Якубов, – 

это вам не гладкий асфальт, где 

надо только жать на газ. А кто луч-

ше всех чувствует возможности 

машины? Да тот, кто перебрал ее 

собственными руками». 

Скажем, тот же Владимир Ча-

гин как механик замечательно 

разбирается в технике, но до по-

явления в команде участия в со-

ревнованиях не принимал. А на 

«Дакаре-2017» победил Эдуард 

Николаев, сын ведущего спе-

циалиста технического центра 

завода. Он уже после школы сту-

чался в двери команды, но Якубов 

поставил условие: без диплома 

инженера не примем. Институт 

Эдуард окончил, и сегодня в его 

коллекции уже три «Золотых бе-

дуина», завоеванных в качестве 

штурмана и пилота.

Супруга Якубова Ольга, дизай-

нер и разработчик атрибутики 

команды, рассказывает о давнем 

заманчивом предложении тог-

да почти что всесильного Бориса 

Березовского. Теневой кардинал 

предлагал мужу возглавить стро-

ительство трассы «Формулы-1» в 

ближнем Подмосковье. Обещал 

златые горы. 

«Признаюсь, я тогда обрадова-

лась, – вспоминает Ольга. – Как-

никак столица, перспективы, по-

кровительство больших людей... 

А он сказал как отрезал: «Нельзя 

отрываться от земли. Я человек 

заводской трубы и отсюда никуда 

не уйду».

А не опасается ли создатель 

команды, что сменившая его за 

рулем молодежь может забронзо-

веть? «Ни в коем случае, – уверен 

Якубов. – Ребята понимают, что 

для их победы весь коллектив не 

покладая рук трудился целый 

год. И что им в затылок дышат 

такие же, как и они, жаждущие 

побед ребята». Т  

Пусть другие глотают пыль
Мы давно привыкли к победам наших «КамАЗов». А как они достаются, рассказал «Труду» 
создатель золотой команды Семен Якубов

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

70 лет
исполнилось на этой неделе 
заслуженному мастеру спорта, 
лауреату Государственной премии 
РФ Якубову. С юбилеем вас, 
Семен Семенович, здоровья вам 
и новых побед! И не отрываться 
от родной земли! 

8 млрд тонн изделий из пластика произвели за полвека промпредприятия планеты. 
Большая часть сейчас на свалках и в «мусорных пятнах» на поверхности океана, сообщил журнал Science Advances

КАЛЕНДАРЬ: 21 ИЮНЯ

1620

Родился Жан Пикар, французский 
астроном, первым точно определив-
ший дугу меридиана и установивший 
размер Земли. Он пришел к выводу, 
что наша планета не имеет идеаль-
ной формы шара.

1701

Петр I издал указ убрать с площадей 
Санкт-Петербурга каменные столбы, 
на которых выставлялись тела и го-
ловы казненных.

1774

Подписанием Кючук-Кайнарджий-
ского мира завершилась Русско-ту-
рецкая война, длившаяся с 1768 го-
да. Турция признала независимость 
Крымского ханства, право русских 
торговых судов беспрепятственно 
плавать по Черному морю и прохо-
дить через черноморские проливы, 
присоединение к России Азова, 
Керчи и других территорий, а также 
русский протекторат над Молдавией 
и Валахией.

1798

В битве у пирамид Наполеон 
Бонапарт нанес поражение 60-ты-
сячной армии мамлюков и вошел 
в Каир.

1816

Родился Пауль Ройтер, основатель 
крупнейшего современного англий-
ского информационного агентства 
«Рейтер». Настоящее имя – Изра-
иль Йосафат, родился в Германии. 
Переехал в Париж, затем в Лондон. 
В 1870-м его агентство стало все-
мирной службой новостей, а в Гер-
мании ему присвоили титул барона – 
фон Ройтер.

1858

Родился Матвей Кузьмин, крестья-
нин-единоличник, Герой Советского 
Союза. Зимой 1942 года он повто-
рил подвиг Ивана Сусанина, зама-
нив захватчиков в западню. 
О нем написал Борис Полевой 
в «Правде». Он стал самым возраст-
ным Героем.

1899

Родился Эрнест Хемингуэй, амери-
канский писатель, нобелевский лау-
реат 1954 года, икона стиля.

1904

Завершено строительство Великой 
Сибирской магистрали, длившееся 
13 лет. Официальное открытие же-
лезной дороги состоялось 1 января 
1905 года.

1940

Народные сеймы Латвии и Литвы и 
Госдума Эстонии объявили об установ-
лении советской власти в своих стра-
нах и обратились с просьбой о приня-
тии их в состав Советского Союза.

1954

После ряда поражений французских 
войск в Индокитае министрами ино-
странных дел СССР, КНР, Великобри-
тании, США и Франции подписаны 
в Женеве соглашения, положившие 
конец войне. Вьетнам разделен на 
северную и южную части.

1967

На экраны советских кинотеа-
тров вышла третья часть эпопеи 
«Войн а и мир» Сергея Бондарчука – 
«1812 год». Фильм получил призы 
Московского и Венецианского фе-
стивалей, американские «Золотой 
глобус и «Оскар». До середины 1990-х 
«Война и мир» Бондарчука считался 
самым дорогим фильмом в истории 
кино: бюджет картины составил 
100 млн долларов (в современных 
ценах это свыше полумиллиарда).

1969

В 3 часа 56 минут по среднеевро-
пейскому времени Нил Армстронг 

первым из землян ступил на поверх-
ность Луны.

1975

В Советском Союзе на гибкой пла-
стинке вышла песня «Арлекино», 
с которой Алла Пугачева победила на 
фестивале «Золотой Орфей» в Бол-
гарии.

1983

На советской антарктической станции 
«Восток» зарегистрирована самая 
низкая на планете температура – ми-
нус 89,2 градуса по шкале Цельсия.

1994

Совершив по Транссибирской маги-
страли путешествие через Россию, 
в Москву после изгнания вернулся 
Александр Солженицын.

2011

С приземлением коcмического чел-
нока «Атлантис» завершена дливша-
яся 30 лет американская космиче-
ская программа Space Shutlle.

Этой команде не привыкать 

побеждать на ралли.
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А В ЭТО ВРЕМЯ

В ралли «Шелковый путь», 
стартовавшем в Москве 
и финиширующем в китай-
ском Сиане (оттуда в Средние 
века начинался Восточный 
торговый путь в Европу), 
в гонке грузовиков после 
10-го этапа лидирует экипаж 
пилота из Набережных 
Челнов Дмитрия Сотникова. 
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